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E! virus no da
tregua a Pekin
E1 Gobierno chino
decreta la alerta m ~yJ ma
y confina a distritos
enteros de la capital
despu~s de que se
confirmara un nuevo
brote de la pandemia
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Un fármaco 
común reduce 
la mortalidad 
en pacientes 
graves de Covid

‘Txapote’, 
procesado 22 
años después 
por matar a un 
concejal del PP

Sánchez lanza un guiño al 
PP acuciado por la crisis

SOS del sector turístico 
al Gobierno: «Solos no  
podemos salir adelante» 
Luis Gallego (Iberia) reclama más ayudas porque  
«está en riesgo el tronco central del turismo»  

RAQUEL VILLAÉCIJA   
MARÍA HERNÁNDEZ  MADRID 

Hoteleras y aerolíneas fueron ayer 
contundentes durante la segunda 

jornada de la Cumbre Empresarial 
organizada por CEOE en su llama-
miento a Sánchez a que lance más 
medidas anticrisis. PÁGINAS 28 Y 29

Una parte del 
PP europeo 
trata de frenar 
la candidatura 
de Calviño al 
Eurogrupo

�   El valor espera; el miedo va a buscar (José Bergamín)  �

«El ingreso 
mínimo puede 
convertirse en 
una iniciativa 
para toda la UE»

NICOLAS SCHMIT  
COMISARIO DE EMPLEO

Así volaremos en la nueva normalidad / PÁG. 30

La Universidad de Oxford avala 
la dexametasona, desechada por 
la OMS al principio de la crisis

POR CRISTINA G. LUCIO / PÁGINA 40

POR FERNANDO LÁZARO / PÁGINA 13

POR PABLO R. SUANZES / PÁGINA 27

Gladys Gutiérrez, 
la guardiana 
electoral de 
Nicolás Maduro

POR DANIEL LOZANO / PÁGINA  22

POR BEATRIZ RÍOS / PÁGINA 26

La ex magistrada, pieza clave  
del chavismo para garantizar 
su éxito en las legislativas

P A
P E L

LA REVISTA 
DIARIA DE  

EL MUNDO
REGRESAN AL 

MEDITERRÁNEO ESPECIES 
EN PELIGRO POR LA CAÍDA 
DEL TRÁFICO MARÍTIMO

MICHAEL OSTERHOLM: 
«ESTAMOS EN LA FASE INI-
CIAL DE LA PANDEMIA. EL 
RIESGO AÚN ES GRANDE»

SALUDNATURALEZA DEPORTES  Carlos 

Sainz gana a los 58 años 

el Princesa de Asturias 

de los Deportes  PÁGINA 36

China atribuye el rebrote del 
virus en Pekín a una «cepa 
distinta y más contagiosa»  

Advierte a Podemos de que 
tendrá que adaptar su programa 
a las circunstancias para sumar 
apoyos a los Presupuestos

Los barones del PP piden a la 
dirección nacional del partido 
que negocie y busque acuerdos 
a largo plazo con el Gobierno

Asegura a Casado que recoge 
su guante y que está dispuesto 
a alcanzar con la oposición 
pactos sanitarios y económicos

POR MARISOL HERNÁNDEZ / ÁLVARO CARVAJAL / JUANMA LAMET / PÁGINAS 4 Y 5

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, habla con la ministra de Hacienda, María Jesús Montero, ayer, en el Senado. JAVIER BARBANCHO 
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BRASIL Sergio Moro: "Los arranques
autoritarios son indeseables" P,

CULTURA E1 otro tesoro de la ’Mercedes’
que no expoli6 Odyssey P2a

S inchez ficha a 100 economistas
de ilite para la ’era poscovid’
Los expertos llevan un mes E1 objetivo es elaborar un El panel es plural, desde el
de reuniones discretas y proyecto a largo plazo, jefe de estudios de BBVA
preparan un documento como hacen Francis e Italia a Rold~n, exdirigente de Cs

CARLOS E. CUE, Madrid
Pedro Sinchez ha reclutado a un
grupo de 100 expertos, economis-
tas aunque tambidn soci61ogos y
cientificos, para disefiar la Espa-

El Gobicrno sc abrc a "modular" el
pacto PSOE-UP para ganar apoyos

fia de la era poscovid y elaborar
un documento pars el otofio. E1
grupo, ideol6gicamente plural, lle-
va mis de un rues reunidndose de
forms discreta. PAGINA 14

LOS SANITARIOS FRANCESES, DEL APLAUSO A LA PROTESTA. Los profesionales de la salud franceses, a los que Macron llama "h6roes en
bats blanca", se movilizaron ayer en Paris pars exigir inversiones y mqoras laborales, despu6s de que el Consejo de Estado restaurara el derecho
de manifestaciOn. AI t6rmino de la marcha se produjeron disturbios y cargas policiales con empleo de gases. / CHARLES PLATIAU (REUTERS) PAGINA 

DANI RODRIK Princesa de Asturias de Ciencias Sociales

"La crisis nos ensefia
quc nuestras prioridades
estaban equivocadas"

LUIS DONCEL, Madrid
Dani Rodrik ha obtenido el Prin-
cess de Asturias de Ciencias So-
ciales de 2020 pot sus estudios
sobre la globalizaci6n justo cuan-
do este fen6meno ha recibido un
golpe hist6rico. "No me sorpren-
de que la hiperglobalizaci6n se

est6 viniendo abajo. Hace afios
que digo que no es sostenible",
dice el economista en una entre-
vista con EL PADS. Y afiade que la
actual crisis demuestra una co-
sa: "Nuestras prioridades de las
flltimas cuatro ddcadas estaban
equivocadas". PAGINA 37

Trump reta a Merk l
con la retirada par(" .d
de tropas en Alema

P. GUIMON / A. CARBAJOSA
Washington / Berlin

El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, manifest6 su in-
tenci6n de reducir los militates
desplegados en Alemania hasta
los 25.000 soldados, en un gesto
que tensa afin mils una relaci6n

ya dafiada. E1Pentigono mantie-
ne en el pais europeo 34.500 mi-
litates de forma permanente, a
los que se suman personal rota-
torio y civiles de apoyo. Trump
acusa aAngela Merkel de incum-
plir los compromisos de gasto
militar de la OTAN. ~AGINA 2

~allado un
f~rmaco que
reduce las
muertes por
coronavirus
La dexametasona salva
una de cada ocho vidas
en los casos m~is graves

NOgJO DOMINGUEZ. Madrid
Investigadores en el Reino Uni-
do aseguran haber encontrado
el que pot ahora es el primer
tratamiento capaz de evitar
muertes por covid-19: la dexame-
tasona. Un ensayo clinico con
11.000 pacientes indica que el
firmaco reduce la mortalidad en-
tre los pacientes muy graves que
necesitan respiraci6n asistida
(evitaria una de cada ocho muer-
tes) y en menor medida (una 
cads 25) entre aquellos que nece-
sitan oxigeno. La dexametasona
es un firmaco bien conocido y
barato, pero los expertos llaman
a la cautela. P~GINA 20

El 15% de intemos
en residencias
de Madrid
falleci6 durante
la pandemia

J. MARCOS / M. SOSA, Madrid
El 15,31% de las personas interns-
alas en centros de servicios socia-
les de la Comunidad de Madrid
(residencias de ancianos, de dis-
capacitados y pars la salud men-
tal) falleci6 entre el 8 de matzo 
el 15 de mayo, segfin datos remi-
tidos al Gobierno a los que ha
tenido acceso este diario. La ci-
fra incluye muertes pot covid-19
y otras causas, aunque la falta de
pruebas impide comprobarlo.
De 7.690 fallecidos, solo a 1.203
se les hizo el test. P~G~,~s 22 v 23

El mapa
.madrilefio del

wrus en la fase 2
J. J. MATEO/ D. GRASSO, Madrid

Siete zonas de la Comunidad de
Madrid son las que muestran
mis casos acumulados con res-
pecto a su poblaci6n en los fllti-
mos 14 dias, segfln un anilisis de
EL PAdS de las estadisticas guber-
namentales: cuatro distritos de
la capital (Moratalaz, Retiro, Vi-
llaverde y Fuencarral-E1 Pardo)
y las localidades de Legan6s, Ge-
tale y Torrej6n de Ardoz. ~*~*~
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Moncloa no solo no quiere 

cerrarse ninguna puerta sino 

que ha comenzado a hacer 

llamamientos a todas las fuer-

zas políticas en busca de apo-

yos. Lo hace con el convenci-

miento de que será «muy 

difícil» y «casi imposible» en 

el caso del PP, que sigue po-

niendo como condición la 

salida de Podemos del Ejecu-

tivo. Y existe comunicación 

fl uida –al menos entre los so-

cios de la investidura– para no 

elevar propuestas inasumi-

bles para los demás. Los de 

Iglesias dan la bienvenida a 

quienes quieran entrar en la 

negociación de las cuentas, 

pero creen que el acuerdo de 

coalición está «muy bien 

adaptado» al momento. P_10

Sánchez 
prepara la 
alternativa 
a Iglesias: 
ofrece 
pactos al PP

NEGOCIACIÓN DE LOS PRESUPUESTOS

Moncloa asume que necesitará 

nuevos acuerdos para las cuentas que 

dictará Europa. Los de Casado solo 

negociarán si se rompe la coalición

EFE

DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL www.larazon.es MIÉRCOLES 17 de JUNIO de 2020 • Año XXIII -7.832   PRECIO 1,70 EUROS  EDICIÓN MADRID

Ofensiva de los socios: investigar 
a los GAL, reprobar a Sánchez 
y la abdicación de Felipe VI  P_12Sánchez interviene ayer en la sesión de control del Senado, mientras Iglesias ocupa su sillón en la Cámara Alta

Dexametasona: un 
fármaco barato que 
«salva» a pacientes 
graves de la covid

ESTUDIO DE LA UNIVERSIDAD DE OXFORD  P_30

Un tratamiento a base de esteroides concluye 
que reduce el riesgo de muerte en los enfermos 
que requieren de ventilación asistida

Pekín cierra todos 
los colegios ante un 
fuerte rebrote del virus

VUELTA AL CONFINAMIENTO P_21

Europa analizará si 
se vulneraron derechos 
en el estado de alarma 

FISCALIZA AL GOBIERNO P_13
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luego . El próximo curso universitario comenzará con enseñanza mixta que combinará clases presenciales y online hoy la Junta de Andalucía y los rectores de las
universidades públicas han firmado un convenio que aunque combina ambas modalidades da especial prioridad a la presencial . El curso académico universitario dos mil
veinte veintiuno comenzará con una fórmula híbrida que aprendiera a las directrices sanitarias en cuanto a espacio distancia física para determinar el tamaño de unos
grupos se dará preferencia a las clases presenciales con mínima en propiedad acción planificación máxima se establecen dos escenarios dos extraordinarios como ellos
una docencia lista entre presencial . Y no presencial ir otro escenario en ciencia completamente no presencial eso para la Voz para la docencia práctica queremos que la
docencia sea cien tiempo siempre esencial que sea un laboratorio es que sean nuestra biblioteca y que Siria es nuestro semillas todas las universidades andaluzas han
firmado hoy este documento que servirá de referencia al plan de contingencia de cada una de ellas que se activará en función de la incidencia del virus nuevo curso
académico va a empezar con completa normalidad Se va a intentar que todas las clases sean presenciales pero las universidades estando preparada para que la
docencia se lleva a cabo también online los criterios de evaluación se adaptarán a estos planes que deben estar listos antes del plazo de matriculaciones que comienza
el veinticuatro de julio

El próximo curso universitario comenzará con
enseñanza mixta que combinará clases

presenciales y online.

CANAL SUR
PAÍS : Spain 
PROGRAMA : CSUR NOTICIAS 2 
DURACIÓN : 88 

 16 junio 2020 > Clica aquí para acceder al archivo
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La Crue celebra el fondo Covid-19 aprobado por el
Gobierno pero insta a “agilizar” su ejecución
16 Jun 2020 20:09h Madrid La Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) celebró este martes
que el Consejo de Ministros haya aprobado un paquete de 400 millones de euros de ayuda para la Educación Superior si
bien instó a “agili...
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Los rectores piden que agilizar la tramitación de los 400
millones del Fondo Covid-19 para las universidades
(EUROPA PRESS) -

   Crue Universidades Españolas celebra que el Consejo de Ministros haya aprobado un paquete de 400 millones de euros
de ayuda para la Educación Superior, dentro del partida de 2.000 millones que abonará en septiembre a las...
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Gobierno reparte 400 millones entre las comunidades
para educación superior
El Consejo de Ministros ha acordado el reparto entre comunidades autónomas de 400 millones de euros para
universidades y otros centros de educación superior para hacer frente a las necesidades derivadas de la covid-19.
,Según explica el Ejecutivo,...
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El Gobierno reparte 400 millones entre las comunidades
para educación superior
El Consejo de Ministros ha acordado el reparto entre comunidades autónomas de 400 millones de euros para
universidades y otros centros de educación superior para hacer frente a las necesidades derivadas de la covid-19.
Según explica el Ejecutivo,...
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Las autonomías recibirán 400 
millones para las universidades 
y centros de educación superior
El Ejecutivo destina 2.000 millones al sistema 
educativo ❖ El Padrón será el criterio del reparto

El Consejo de Ministros ha acor-
dado el reparto entre comunida-
des autónomas de 400 millones 
de euros para universidades y 
otros centros de educación supe-
rior para hacer frente a las necesi-
dades derivadas de la Covid-19. De 
hecho, Educación ha destacado 
que prevé destinar 2.000 millo-
nes de euros al sistema educativo, 
de los cuales 400 serán repartidos 
entre comunidades para universi-
dades y centros de educación su-
perior, según ha acordado el Con-
sejo de Ministros. 

Según explica el Ejecutivo 
central, la dotación se enmarca 

dentro del Fondo Covid-19, desti-
nado a financiar las necesidades 
presupuestarias derivadas de la 
crisis sanitaria y pretende ser un 
mecanismo de alivio para paliar 
las demandas de las universida-
des y otros centros de educación 
superior en España 

Esa cantidad se destinará, ade-
más, a los diferentes procesos de 
adecuación de espacios en cum-
plimiento de las indicaciones sa-
nitarias que faciliten la transición 
y por tanto el trabajo y estudio 
dentro de la fase de la denomina-
da nueva normalidad. 

Previsión y anticipación 

La distribución territorial del cré-
dito se realizará en base a los tra-

MADRID
Efe

| E. PReunión del Consejo de Ministros, ayer, durante la aprobación del Fondo Covid.

mos y criterios de distribución: el 
80 % de su importe irá a comuni-
dades de régimen común en fun-
ción de la población de 0 a 16 
años, según las cifras del Padrón 
para cada Comunidad Autónoma, 
a 1 de enero de 2019; el 20 % entre 
las de régimen común según la 
población de 17 a 24 años. 

Además, se asignará a cada una 
de las ciudades autónomas de 
Ceuta y Melilla un importe de siete 
millones de euros para evitar que 
la situación geográfica se convier-
ta en un impedimento para el de-
sarrollo de la educación superior. 

El Ejecutivo central destaca 
que con esta medida el Ministe-

rio de Universidades quiere con-
tinuar con el trabajo de previsión 
y anticipación para garantizar las 
condiciones materiales que posi-
biliten un curso donde la calidad 
y la excelencia sean posibles a 
pesar de la crisis sanitaria, en co-
laboración con Crue Universida-
des, comunidades autónomas y 
el resto de actores de la comuni-
dad universitaria. 

Agilización de los fondos 

Esta medida ha sido aplaudida por 
la conferencia de rectores (Crue), 
aunque ha precisado que esta can-
tidad no tiene como fin compen-
sar o sustituir la menor financia-
ción que las universidades sufri-
rán por la modificación de los pre-
cios públicos de las matrículas, 
que deben compensar las comu-
nidades, según el acuerdo alcan-
zado con el Ministerio. 

Crue ha urgido en “agilizar la 
ejecución” de estos fondos y evi-
tar la burocracia para que el im-
pacto sobre la comunidad uni-
versitaria, especialmente sobre 
el estudiantado más vulnerable, 
sea mínimo.

>
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Casi 200 
profesores de la 
Universitat piden 
el regreso de las 
clases presenciales
El manifiesto en defensa del 
regreso de las clases pre-
senciales ya cuenta con la 
firma de 170 profesores de 
la Universitat de València 
que lamentan el retraso en 
materia telemática. P4-5
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Casi 200 profesores universitarios firman 
para pedir más clases presenciales

Interior de un aula universitaria durante una prueba.  LP

Los docentes 
lamentan el «escaso 
apoyo real» de la 
Universitat y el 
retraso en materia 
telemática  

VALENCIA. «Nuestra enseñanza no 
es a distancia. Es presencial». Juan 
Carlos de Miguel es profesor del 
Grado de Lengua y Literatura Mo-
dernas en la Universitat de Valèn-
cia. Especializado en la lengua y 
literatura italianas, recuerda con 
algo de añoranza las enseñanzas 
del profesor Ezio Raimondi en la 
Universidad de Bolonia. El entu-
siasmo que generaba entre sus 
alumnos, las colas a la puerta de 
su despacho. Aunque él, modes-
to, afirma que no le llega «ni al ta-
cón», considera que éste es sólo 
un ejemplo de por qué la enseñan-
za presencial es necesaria y por 
qué los alumnos, algunos de ellos 

profesores en un futuro, «es fun-
damental que tengan modelos» 
como los que ofrecen los docen-
tes. 

Por ello y por otros muchos mo-
tivos, decidió impulsar, no sin di-
ficultades en un contexto de ais-
lamiento y nulo contacto social, 
un manifiesto en favor de una uni-
versidad pública y presencial que 
ya han firmado más de 170 profe-
sionales docentes de muy diferen-
tes áreas del conocimiento, cifra 
que espera siga subiendo en las 
próximas jornadas. En el mani-
fiesto afirman su «fe y confianza» 
en las relaciones interpersonales 
directas profesor-estudiante y es-
tudiante-estudiante, «la que ha re-
gido la vida de las universidades 
durante siglos». La enseñanza on-
line y reuniones telemáticas «han 
sustituido pobremente a las rela-
ciones interpersonales directas». 

De Miguel, quien remarca que 
se trata de una causa «colectiva», 
sostiene que un docente «necesi-
ta expresarse oralmente, dialo-
gar, usar su mímica, mirar a la 
cara a sus estudiantes y percibir 
si lo que explica es entendido, in-
terrogar con la mirada, con la voz, 
y captar la respuesta. Necesita 
mostrar libros, documentos, vi-
sibilizar objetos». 

Por su parte, el estudiante ne-
cesita tratar directamente con el 
profesor, «hablar con él, identifi-
carlo con su presencia, con sus 
modos, sus esquemas y anotacio-
nes improvisadas en las pizarras, 
poder acudir a sus tutorías, etc. 
Todos somos universidad y entre 
otros hemos de relacionarnos». 

La función formativa 
El profesor considera, en decla-
raciones a LAS PROVINCIAS, que 
a través de Internet se puede cum-
plir con la función «instructiva», 
pero la «formativa es algo más 
amplia y en ella tiene que estar el 
profesor». 

Los firmantes son conscientes 
de que hay que ser prudentes ante 
esta situación, pero que las cla-
ses no sean presenciales debe ser 

Afirman que la docencia 
telemática únicamente 
debe llevarse a cabo  
ante situaciones 
excepcionales

MANUEL GARCÍA

algo «excepcional»: «Queremos 
dar clases en las aulas y solo ex-
cepcionalmente de manera tele-
mática cuando se establezca el 
cierre imprevisible de las univer-
sidades». Para esta situación, y 
en previsión de los posibles pa-
réntesis, la Universitat de Valèn-
cia debe proveer de medios téc-
nicos y materiales a su personal, 
especialmente a profesores e in-
vestigadores. 

En el manifiesto también criti-
caron la labor de la UV durante 

este inédito periodo. Afirmaron 
que los criterios y las instruccio-
nes recibidas de las autoridades 
responsables «no han sido siem-
pre coherentes y claros. No me-
noscabamos su trabajo, pero sí 
cuestionamos su orientación y 
eficacia». Explicaron que les han 
llegado muchos documentos: cir-
culares, tutoriales, reuniones de 
diverso tipo «pero muy escaso 
apoyo real. No ha habido un res-
paldo claro y explícito desde el 
primer momento a nuestra capa-
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cidad resolutiva ante el reto sus-
citado». Incluso apuntan que al-
gunas de las «indicaciones o tí-
midos ofrecimientos de ayuda lle-
garon tarde». 

Se mostraron sorprendidos por-
que la prioridad haya sido «blin-
dar la legalidad de lo que se iba a 
efectuar en nuestras clases, al pa-
recer, por temor a recursos judi-
ciales, evaluaciones futuras, et-
cétera». 

Muchas de estas aplicaciones 
usadas tienen tras de sí, apunta-
ron, «a grandes compañías inter-
nacionales con fuertes intereses 
comerciales, que escapan a nues-
tro control y al de la Universidad». 
En este sentido, muchos usuarios, 
tanto profesores como estudian-
tes, «se han sentido inseguros y 
desprotegidos y se han quedado 
sin tener la certeza de quién iba 
a tener acceso y en qué condicio-
nes a todas estas grabaciones».  

Quejas por la formación 
Esta situación de emergencia, en 
la que tuvieron que «improvisar» 
una docencia no presencial dejó 
en evidencia «lo poco que en la 
Universitat de València se había 
hecho en los años anteriores en 
favor de una formación telemáti-
ca seria». Según estos profesores, 
«no se estudió ni midió el uso que 
se hacía del ‘Aula virtual’ y sus re-
cursos por parte de docentes y es-
tudiantes» y lamentan que tam-
poco se tuvieran en cuenta las po-
sibles críticas o sugerencias al 
respecto. No se establecieron, con-
tinuaron detallando, números te-
lefónicos específicos de consulta 
ni despachos de técnicos para pe-
dir asesoramiento personal. 

Se quejaron de que casi todo es-
tuviera confiado a un «aprendiza-
je voluntarista, a unos pocos cur-
sillos ofrecidos cada año desde el 
Servei de Formació Permanent y 
a una fría dirección de correo elec-
trónico (aula.virtual@uv.es)». 

Recordaron que lo han dado 
todo para superar esta crisis: «He-
mos puesto nuestro tiempo y 
nuestra vista, pero también las 
infraestructuras materiales: nues-
tras casas, nuestros ordenadores 
domésticos, la línea de Internet, 
las impresoras, el papel, la tinta, 
etc». Y todo esto ha sido «en pro 
de la universidad y de sus estu-
diantes, realizando muchos sa-
crificios personales». 

Su conclusión es que ni todo el 
profesorado ni todo el alumnado 

estaba en condiciones materia-
les y técnicas de abordar la ense-
ñanza telemática y, por lo tanto, 
«se ha producido un empobreci-
miento de la relación estudiante-
profesor. Se ha dificultado la co-
municación. Han surgido conflic-
tos nuevos. Todo se ha vuelto fa-
rragoso y complicado». 

Señalan que se ha producido 
la paradoja de «adelgazar los ob-
jetivos y los programas de los cur-
sos» pero, sin embargo, «ha au-
mentado la cantidad de trabajo 
de todos».

Juan Carlos de Miguel 
 Filología Italiana 

«Los alumnos, algunos  
de los cuales pueden ser 
profesores en un futuro, 
necesitan tener enfrente 
docentes que sean 
referentes y modelos»

EL PROFESOR IMPULSOR

Críticas al reparto de 
alumnos por centros 
de la nueva ley 

La nueva ley educativa llega 
hoy al Congreso. El reparto de 
alumnos con pocos recursos 
entre los centros públicos y 
concertados no ha gustado al 
secretario general de Escuelas 
Católicas y portavoz de Plata-
forma Concertados, José María 
Alvira, quien considera que los 
progenitores «deberían ser los 
que elijan». Camilo Jené, pre-
sidente de la FAPA Francisco 
Giner de los Ríos, aplaudió la 
eliminación de los itinerarios 
a partir de tercero de ESO.
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Más de mil docentes 
universitarios reclaman  
a Castells una mejora de 
las condiciones laborales 
con salarios de cinco 
euros por hora 
REDACCIÓN  

VALENCIA. Más de un millar de 
profesores universitarios han 
suscrito una carta de la Asocia-
ción Estatal del Profesorado Aso-
ciado de las universidades pú-
blicas españolas en la que se re-
clama «la dignificación» de esta 
figura docente. Esta ‘carta abier-
ta’, que han remitido, entre otros, 
al ministro de Universidades, 
Manuel Castells, es, según afir-
maron, «el preámbulo de movi-
lizaciones del colectivo a comien-
zos del curso próximo, que po-
drían derivar en una huelga del 
sector si no cambia la situación», 
advierte el colectivo en un co-
municado. 

De este modo, tienen tres pe-
ticiones. En primer lugar, «dado 
que, como consecuencia del Co-
vid-19, muchos profesionales 
han perdido su trabajo o han te-
nido que renunciar a su condi-
ción de autónomos», pide que 
se proceda a la renovación au-
tomática de los contratos de pro-
fesorado asociado de cara al pró-
ximo curso, «con el fin de elimi-
nar trámites burocráticos pre-
senciales innecesarios, así como 
la exigencia de justificar otra ac-
tividad laboral externa a la uni-
versidad», detallan los promo-
tores de la iniciativa. Argumen-
tan que su cualificación «no se 
desvanece en caso de destruc-
ción del empleo externo a la uni-
versidad». 

Estabilidad laboral 
En segundo lugar, esta asocia-
ción reclama «estabilidad labo-
ral para los profesores asocia-
dos», exigiendo que se cumplan 
las sentencias del Tribunal Su-
premo que obligan a convertir 
en indefinidos a tiempo parcial 
los contratos anuales que se re-
nuevan por tercera vez. 

En tercer lugar, la Asociación 
solicita una remuneración «jus-
ta y digna», que contemple las 
múltiples tareas que ha de rea-
lizar un docente para poder de-
sarrollar su labor con solvencia. 
Aseguran que, actualmente, por 
impartir 18 créditos (180 horas 
lectivas más otras tantas de tu-
toría, aparte de la preparación 
de las clases y otras tareas bu-
rocráticas) el mejor contrato po-
sible, que puede implicar tener 
cientos de alumnos y ocuparse 
de varias asignaturas, un profe-

sor asociado percibe un salario 
de poco más de cinco euros la 
hora. 

Esta carta -que también se ha 
dirigido a las consejerías auto-
nómicas de universidades- ha 
recibido por el momento el apo-
yo de más de mil firmas del per-
sonal docente e investigadores 
de diversas categorías (asocia-
do, titular, catedrático) vincula-
do a 39 universidades públicas 
de todo el país. 

Al remitir la carta al ministro 
Castells, la asociación le ha re-
cordado su interés por realizar 

aportaciones en el proceso de 
elaboración del Estatuto del Per-
sonal Docente e Investigador, ac-
tualmente en curso. La entidad 
también lamenta que, «pese a 
las diversas peticiones de entre-
vistas, el Ministerio no haya con-
tado con ella para reformular la 
política de profesorado, máxi-
me cuando el personal asocia-
do está integrado por cerca de 
33.000 docentes (datos del cur-
so 17-18), lo que supone entre 
el 30% y el 40% de la plantilla 
docente de las universidades pú-
blicas».

«Si no se dignifica la figura del 
profesor asociado acabaremos 
llegando a una huelga»

Alumnos en clase.  LP

Las universidades, 
con las salas de 
estudio a medio gas 

A pocas jornadas para que fi-
nalice el curso escolar, las 
universidades han comenza-
do a tomar algunas tímidas 
medidas en su proceso parti-
cular de desescalada. Desde 
la Universitat de València ex-
plicaron que han abierto ar-

chivos y bibliotecas para 
préstamos con cita previa. No 
se contempla la apertura de 
salas de estudio. En el caso de 
la Universidad Católica de Va-
lencia, por contra, desde esta 
semana se retoma la apertura 
de las salas de estudio de San 
Carlos y Santa Úrsula previa 
cita y hasta el próximo día 11 
de julio, fecha de finalización 
de los exámenes de convoca-
toria extraordinaria. 
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REDACCIÓN 

VALENCIA. El Image Processing 
Laboratory (IPL) de la Univer-
sitat de València coordinará las 
acciones relacionadas con la 
Inteligencia Artificial (IA) para 
las Ciencias de la Tierra y el Cli-
ma dentro del proyecto euro-

peo Elise. Financiado con 12 
millones por la Comisión Eu-
ropea, liderado por la Aalto Uni-
versity (Finlandia) e integrado 
por 23 organismos de investi-
gación, Elise constituirá un cen-
tro de investigación de excelen-
cia para el desarrollo de la IA 
en Europa. 

Elise constituirá un centro 
de investigación de excelencia 
con más de 200 investigadores 
y un centenar de organizacio-
nes que trabajarán, desde dife-
rentes vertientes de la IA –15 
programas–, tanto en la inves-
tigación como en la atracción 
de talento y la transferencia del 
conocimiento a la industria. 
Cada programa aglutinará a los 
más destacados centros e in-
vestigadores en IA, para abordar 
los principales retos científicos 
y tecnológicos para Europa.

La Universitat, en el proyecto 
de inteligencia artificial
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Redacción CÁDIZ

La Universidad de Cádiz (UCA)
ha difundido una circular entre
toda la comunidad académica en
la que informa de las medidas ge-
nerales de seguridad colectiva e
individual en prevención de la
Covid-19 que se habrán de cum-
plir en los cuatro campus de la
institución académica en la pro-
vincia de cara a las pruebas de Se-
lectividad, que se celebrarán en
su primera convocatoria de 2020,
los próximos días 7, 8 y 9 de julio.

En cualquier caso, las pruebas
se realizarán en toda Andalucía

con mascarillas higiénicas para
estudiantes, profesores, vigilan-
tes de exámenes y personal de los
centros. No obstante, se aclara
que los estudiantes no estarán
obligados a utilizarlas cuando
tengan algún problema de salud
acreditado que lo desaconseje o
alguna necesidad de apoyo edu-
cativo reconocida que pueda in-
terferir en su uso.

Se prevé que cada universidad
tenga un coordinador Covid,
quien establecerá un plan de ac-
tuación específico por sede, que
contendrá todas las medidas a to-
mar, de acuerdo con las caracte-
rísticas de personal, aulas, entra-
das, aseos y zonas abiertas.

Según la circular de la UCA, las
medidas de seguridad son las si-
guientes:

1. Si el aspirante sospechara

que tiene fiebre o síntomas com-
patibles con Covid-19, no deberá
asistir al examen y deberá avisar
telefónicamente a la sede de la
UCA cuando esto ocurra en la se-
gunda o tercera jornada.

2. El alumnado que presente
condiciones de salud que le ha-
gan más vulnerable ante el Co-
vid-19 (por ejemplo, quienes pa-
dezcan enfermedades cardiovas-
culares, diabetes, enfermedades
pulmonares crónicas, cáncer, in-
munodepresión o hipertensión
arterial) podrá acudir al examen,
siempre que su condición clínica
esté controlada y lo permita,
manteniendo medidas de protec-
ción de forma rigurosa. En en es-
tos supuestos, las autoridades
universitarias recomiendan el
uso de mascarilla de protección
del tipo FPP2.

4.- No se abrirán las cafeterías
y/o cantinas que pudieran existir
en las sedes universitarias; de ahí
que se recomiende a los alumnos
que vayan a los exámenes provis-
tos de botellas de agua, así como
del alimento que pudieran preci-
sar durante la celebración de los
ejercicios.

5.-Se han establecido flujos de
circulación desde las aulas y ha-
cia las mismas. Para ello se han
indicado con claridad las diferen-
tes puertas de acceso a las sedes
mediante identificación por códi-
gos de color. Previamente, a cada
centro se le comunicará su puer-
ta de acceso y color. El Plan de Ac-
tuación Específico de cada sede
se enviará a los centros y se podrá
consultar en la web de la UCA.

6. A la entrada, el primer día se
colocará a cada alumno una pe-
gatina adhesiva de color que de-
berá llevar en lugar visible.

7. Las fuentes de agua, así como
las máquinas expendedoras de

El examen de selectividad tendrá que
realizarse con la mascarilla puesta

JOAQUÍN HERNÁNDEZ KIKI

Alumnos durante la EBAU del año pasado, en la sede de Empresariales.

● Los estudiantes con síntomas deCovid-19 no deberán asistir, pero tendrán que comunicarlo ●

Se asignarán centros y establecerán rutas por colores●Las cafeterías permanecerán cerradas

Las salas de estudio de los cuatro
campus permanecerán cerradas

Las salas de estudios que se en-
cuentran en los edificios distri-
buidos entre los cuatro campus
de la Universidad de Cádiz (UCA)
no estarán disponibles para que
los estudiantes puedan preparar
la Selectividad en su primera
convocatoria de 2020, que se ce-
lebrará los días 7, 8 y 9 de julio.
De esta forma, los alumnos ten-
drán que estudiar en sus hoga-
res o en los espacios que se ha-
biliten por parte de los ayunta-
mientos en cada uno de losmu-
nicipios.
A este respecto, fuentes de la
UCA han recordado que una vez

que usar los estudiantes para
preparar la prueba de acceso a
la Universidad, por lo que no se-
ría posible cumplir con las nor-
mas de seguridad e higiene que
se han impuesto dentro de la de-
sescalada del confinamiento y la
transición hacia la nueva norma-
lidad.
Con todo, estas fuentes de la
UCA han señalado la posibilidad
de que las salas de estudio que
se encuentran en los edificios
universitarios puedan reabrir de
cara a la convocatoria del mes
de septiembre. Todo dependerá
de la evolución de la pandemia
del coronavirus a lo largo del ve-
rano y del acuerdo que se alcan-
ce entre todas las Universidades
Públicas Andaluzas y la Junta de
Andalucía./ R. B.

que se decretó el estado de alar-
ma por la propagación del Covid-
19, los rectores y las rectoras de
las Universidades Públicas de An-
dalucía y el consejero de Econo-
mía, Conocimiento, Empresas y
Universidad de la Junta de Anda-
lucía, Rogelio Velasco, acordaron
que el curso 2019-2020 se finali-
zara con docencia online, evitando
de esta forma que los alumnos tu-
vieran que acudir a las aulas.
Otro asunto que también han
apuntado las citadas fuentes es la
imposibilidad de garantizar la se-
guridad y la limpieza constante de
todos los espacios que tendrían

El alumno siempre
ocupará elmismo
pupitre y aula en las
pruebas del primer día
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bebidas permanecerán fuera de
servicio durante los días de cele-
bración de las pruebas.

8. Los alumnos no pueden
compartir objetos y material es-
colar, por lo que deberán traer
material de reposición, como bo-
lígrafos y otros utensilios de es-
critura.

9. El alumno ocupará el mismo
pupitre y aula durante las prue-
bas del primer día. Para los exá-
menes del segundo y tercer día,
se le comunicará con antelación
el aula que le corresponde. No se
debe cambiar de pupitre en nin-
gún caso, salvo causa justificada
que lo hiciera necesario y por in-
dicación de un miembro del tri-
bunal.

10. Se permitirá una mochila
de pequeño tamaño, que se colo-
cará bajo el pupitre.

11. Se utilizarán preferente-
mente las escaleras. Cuando ha-
ya ascensor, se limitará su uso al
mínimo imprescindible y mante-
niendo la distancia interpersonal
de seguridad, salvo cuando se
trate de personas que puedan
precisar asistencia, en cuyo caso
también se permitirá la utiliza-

ción por su acompañante.
11. La ocupación máxima de

los aseos será de una persona pa-
ra espacios de hasta cuatro me-
tros cuadrados, salvo en aquellos
supuestos de personas que pue-
dan precisar asistencia, en cuyo
caso también se permitirá la uti-
lización por su acompañante. Pa-
ra aseos de más de cuatro metros
cuadrados que cuenten con más
de una cabina o urinario, la ocu-
pación máxima será del 50% del
número de cabinas y urinarios
que tenga la estancia, debiendo
mantenerse durante su uso una
distancia de seguridad de dos
metros. Se clausurarán cabinas y
urinarios alternos. “Siga las indi-
caciones, que encontrará en el
acceso a los mismos”, tranquiliza
la Universidad de Cádiz en su cir-
cular.

Los aspirantes no
podrán compartir
ningún utensilio con
ningún compañero
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GUILLERMO NAVARRO 
Alumnos de 2º de Bachillerato reciben una clase de refuerzo, ayer, en el instituto Simone Veil, en Paracuellos del Jarama

CRIS DE QUIROGA MADRID 
 

S
i escoger el rumbo académico, 
recién cumplida la mayoría de 
edad, no es tarea sencilla, aún 
menos en las circunstancias 

inéditas que ha desatado la pandemia. 
Desde el pasado 15 de marzo, los alum-
nos madrileños de segundo de Bachi-
llerato se han preparado para la Eva-
luación de Acceso a la Universidad 
(EvAU) desde sus casas y a través de 
una pantalla. Si bien el sistema «onli-
ne» ha propiciado mejores calificacio-
nes en los institutos, también reper-
cutirá al alza en las notas de los cru-
ciales exámenes que se celebrarán los 
días 6, 7, 8 y 9 de julio. El Covid-19 com-
plicará a muchos estudiar la carrera 
de sus sueños.  

«Las facilidades son mucho mayo-
res con el trabajo “online”. Las herra-
mientas que utilizamos para evaluar 
son precarias», explica el director del 
Instituto de Enseñanza Superior Si-
mone Veil, Marcos Moreno. El centro, 
en el municipio de Paracuellos del Ja-
rama, reabrió la semana pasada con 
el salto a la fase 2 para celebrar los exá-
menes finales y, desde ayer, impartirá 

clases voluntarias de refuerzo a los 
alumnos de segundo de Bachillerato 
que quieran preparar la prueba de fue-
go del próximo mes.  

Antes de este regreso a las aulas, las 
restricciones de la pandemia han be-
neficiado a los más rezagados. «Las 
notas de los institutos este año, en ge-
neral, están siendo más elevadas, con 
menos número de repetidores», ase-
gura Moreno. «Ha tenido seguramen-
te el material delante y no sabes has-
ta qué punto ha copiado, qué ha estu-
diado y qué no... Como estamos 
siempre con esa incertidumbre, siem-
pre te decantas a favor de la duda, a 
favor del alumno», cuenta sobre el mo-
tivo de estas mejores calificaciones.  

Las «mayores facilidades» también 
afectarán a la EvAU, «más sencilla», 
según Moreno, en la que, en lugar de 
responder a uno u otro modelo del exa-
men, el alumno podrá elegir las pre-
guntas de ambos que más le conven-
gan. «Las notas de corte van a subir 
muchísimo», opina. Paralelamente, 
habrá más suspensos, ya que se pre-
sentarán alumnos que, en otras con-
diciones, no habrían superado el últi-
mo curso de Bachillerato.  

«Sí me ha parecido más fácil, por-
que hemos podido ir a nuestro ritmo», 
confiesa Nuria Sevilla, una de las alum-
nas del instituto Simone Veil, sobre el 
trabajo no presencial de los últimos 
meses. Ayer trataba de concentrarse 
en sus coloridos apuntes de Historia 
de España, en una de las aulas del cen-
tro. «Los exámenes eran más fáciles, 
pero el estudio un poco más compli-
cado cuando no tienes a nadie que esté 
ahí ayudándote», remarcaba, junto a 
ella, su compañera Nova Porcel. «Hay 
muchas más distracciones, no es lo 
mismo estar en clase, rodeado de un 
ambiente de trabajo, que estar en casa 
con el móvil, la televisión...», recono-
cía la primera. 

Escasa asistencia 
«Chicos, chicos, no podéis estar tan 
cerca», advertía ayer Joaquín Pinilla, 
el conserje del instituto, a un grupo de 
jóvenes que charlaban con mascarilla 
en el pasillo. Tras la cristalera frente 
a ellos, un profesor, tiza en mano, se 
explayaba sobre la estructura del len-
guaje. Una decena de alumnos, con los 
rostros cubiertos y separados entre sí, 
atendía a la lección. Las mascarillas y 
las sillas sobre las mesas, para facili-
tar la limpieza, recuerdan que el pató-
geno no se ha marchado. «Como mu-
cho, tenemos a 15 alumnos por aula, 
porque si no no mantienes la distan-
cia que marca la normativa», explica 
el director; antes del estado de alar-
ma, las clases alojaban una media de 
35 estudiantes.  

Desde esta semana, los alrededor 
de 140 alumnos de segundo de Bachi-
llerato de este centro pueden asistir a 
las clases de repaso. No obstante, la 
asistencia no ha sido abrumadora. 
«Está viniendo el 50 por ciento, más 

Se estima que menos de la mitad de los alumnos de 2º de 
Bachillerato han vuelto a las aulas para preparar la EvAU

«Las notas de corte de la 

universidad subirán mucho»

Los institutos, 
libres de contagio 
El conserje guarda la entrada 
del Instituto de Enseñanza 
Superior Simone Veil y 
controla que se cumplan las 
medidas de seguridad. Cada 
visitante debe pisar el felpudo 
desinfectante para el calzado, 
lavarse las manos con gel 
hidroalcohólico y seguir las 
indicaciones repartidas por 
todo el centro para mantener 
la distancia interpersonal. 
Algunos baños están cerra-
dos, «con el fin de no tener 
que estar desinfectando 
absolutamente todo, todo el 
tiempo», aclara el director, 
Marcos Moreno. Si bien el uso 
de la mascarilla no es obliga-
torio, tanto alumnos como 
profesores se cubren los 
rostros. Y las mesas están 
separadas por el reglamenta-
rio 1,5 metro de seguridad.
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ENRIQUE DELGADO SANZ 

MADRID 

Marejada sanitaria en Madrid. Los re-
sidentes anunciaron hace más de diez 
días que convocarán una huelga inde-
finida desde el 13 de julio si la Admi-
nistración no se sienta con ellos a ne-
gociar un nuevo convenio para mejo-
rar sus condiciones. Y en medio de este 
clima y con la pandemia de coronavi-
rus todavía de fondo, los residentes 
del Hospital Clínico San Carlos reci-
bieron el aviso de que las solicitudes 
para tener vacaciones o permisos la-
borales quedaban suspendidas a par-
tir de la misma fecha en la que comen-
zara el paro indefinido. 

Según ha podido saber ABC, la di-
rección de dicho centro asistencial pú-
blico emitió el lunes, a primera hora 
de la mañana, una circular con la que 
advertía a sus médicos residentes de 
que iban a quedar suspendidas todas 
las vacaciones y permisos solicitados 
a partir del 13 de julio y mientras se 
alargara la convocatoria de huelga. En 
un primer momento, los sindicatos 
también denunciaron que se había lan-
zado un mensaje similar en el Ramón 
y Cajal, aunque finalmente se retrac-
taron. 

La decisión, no obstante, no sentó 
nada bien entre este colectivo médico, 
cuyos integrantes, que están todavía 
en formación, no comprendían cómo 
después de jugar un papel especial-
mente relevante durante la crisis sa-
nitaria ante la avalancha de enfermos, 
sus permisos y vacaciones estuvieran 
ahora en el aire. Conforme creció el ma-
lestar entre los MIR, el Clínico volvió a 
realizar una comunicación en la que 
matizó su postura inicial. «Al no ha-
berse convocado todavía la huelga de 
residentes, y para aclarar el correo pre-
vio, se informa que no se autorizarían 
las [vacaciones] solicitadas a partir del 
13 de julio, pero las solicitadas y con-
cedidas previamente a esa fecha sí se 
pueden disfrutar», rectificó la Comi-
sión de Docencia del centro. 

Negociación del convenio 
«Ausencia de respuesta de la Adminis-
tración, falta de protección, camas ca-
lientes, contratos basura, nóminas ri-
dículas… Estos son solo algunos de los 
motivos que han llevado al Comité de 
Huelga de Residentes a esta convoca-
toria», detalló la Asociación de Médi-
cos y Titulados Superiores de Madrid 
(Amyts) en el comunicado con el que 
anunció la huelga de residentes. 

Fuentes sindicales, que fijaron en 
el día 2 de julio la fecha tope para po-

der llegar a un acuerdo con la Comu-
nidad y evitar la huelga, se muestran 
muy extrañadas por la circular envia-
da por el Clínico. No se explican el mo-
vimiento cuando todavía no se han 
producido contactos para negociar un 
posible acuerdo y la huelga no está ni 
convocada oficialmente. 

Fuentes oficiales de la Comunidad 
de Madrid se desmarcan de la circu-
lar. «No se ha dado ninguna instruc-
ción de denegación de vacaciones al 
respecto», subrayan desde la Conse-
jería de Sanidad, desde donde también 
recalcan que «la organización de per-
misos y libranzas se realiza por parte 
de cada centro conforme a sus nece-
sidades asistenciales, siendo éstos 
quienes realizan las concesiones o de-
negaciones de los mismos atendien-
do al mantenimiento óptimo de los di-
ferentes servicios del hospital, garan-
tizando la correcta atención sanitaria 
y dimensión del personal con las soli-
citudes de los trabajadores según los 
diferentes periodos y peticiones (si es-
tas coinciden todas en el tiempo)». 

«Por favor, que se intente llegar a 
acuerdo antes del conflicto, nosotros 
queremos una solución», expone Shei-
la Justo, presidenta del sector de Mé-
dicos Jóvenes de Amyts. Justo, no obs-
tante, añade que los servicios jurídi-
cos ya están estudiando las posibles 
consecuencias legales que puede te-
ner este movimiento, ya que conside-
ran que no se puede comprometer el 
derecho a vacaciones de los trabaja-
dores aunque inicien un proceso de 
huelga indefinida.

Polémica con la huelga de los MIR 

tras la crisis del coronavirus

 Malestar entre  

los residentes por una 

circular del Clínico 

sobre sus vacaciones

EP 
Dos sanitarias protegidas con mascarillas, guantes y pantallas faciales

Las claves  

Papel fundamental 
Los médicos residentes 
fueron fundamentales para 
combatir la crisis del corona-
virus en Madrid, donde los 
refuerzos fueron necesarios. 

Huelga en el horizonte 
Tras la crisis sanitaria, los 
MIR pidieron a la Comunidad 
negociar su convenio para 
mejorar sus condiciones. De 
no haber acuerdo, irán a la 
huelga desde el 13 de julio. 

Dos circulares 
El lunes, el hospital Clínico 
San Carlos emitió dos 
comunicaciones. En la 
primera, advirtió a los MIR 
de que no tendrían permisos 
desde el día que empezara la 
huelga. Horas después, el 
centro matizó y dijo que 
podrán disfrutar los días 
libres ya pedidos pero no los 
solicitados durante la huelga. 

Se desmarca 
La Comunidad asegura que 
no tiene nada que ver con la 
polémica circular del Clínico, 
ya que cada hospital es el 
encargado de organizar los 
permisos y libranzas.

los alumnos de ciencias [por asigna-
turas como matemáticas, física y quí-
mica] que los de ciencias sociales», es-
tima Moreno. Un escenario que podría 
extrapolarse al resto de institutos de 
la región. Aunque la Consejería de Edu-
cación asegura desconocer el número 
de estudiantes que recurrirán a este 
refuerzo voluntario, el sindicato de 
profesores ANPE calculó ayer que lo 
harán menos del 50 por ciento. Por su 
parte, UGT redujo la cifra a un 10 por 
ciento, como informa Efe. 

Por supuesto, este tímido regreso 
está marcado por las medidas de se-
guridad para evitar contagios por el 
nuevo coronavirus. «Los institutos es-
tán preparados para poder ofrecer es-
tas clases de repaso a los alumnos de 
segundo de Bachillerato, al igual que 
lo han estado los colegios de Prima-
ria que desde el pasado lunes 8 de ju-
nio ofrecen clases voluntarias de re-
fuerzo», declararon a los medios des-
de el Gobierno regional, que envió una 
serie de instrucciones a los centros 
educativos con las medidas dictadas 
por el Ministerio de Sanidad. No es de 
extrañar, no obstante, que muchas fa-
milias teman que sus hijos vuelvan al 
instituto.  

«En mi casa me han metido el mie-
do y la concienciación de tomárnoslo 
en serio», cuenta Nuria. Tenía ganas 
de estar de vuelta, pero eso no impi-
dió que se cuestionara: «¿Y si no todo 
el mundo cumple las reglas? ¿Y si al-
guien se salta llevar la mascarilla? Sé 
que hay mucha gente que no cumple 
cuando queda con sus amigos», dice. 
Nova, a su lado, parece más tranqui-
la: «Tampoco estoy muy preocupada. 
Tenemos geles por todos lados».  

Más que esta reapertura parcial, 
preocupa el después, a la vuelta del ve-
rano. En el instituto Simone Veil, don-
de enseñan a alrededor de 400 alum-
nos, barajan varias alternativas, entre 
ellas, una modalidad mixta, en la que 
los estudiantes compaginen clases pre-
senciales y «online». «Va a ser un caos», 
teme, sin embargo, Moreno. Por aho-
ra, no pueden hacer más que aguar-
dar a las indicaciones de las autorida-
des: «No sabemos nada», se resigna. 

La señalización en la entrada del 
instituto para indicar el paso
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DN Pamplona 

El rector de la Universidad Públi-
ca de Navarra, Ramón Gonzalo, 
afirmó ayer que el centro está tra-
bajando para retomar la docencia 
el próximo curso de forma “cien 
por cien” presencial. Gonzalo ase-
guróa que “somos una universi-
dad presencial y tenemos que se-
guir siendo presenciales”, y expli-

có que la UPNA está trabajando en 
cooperación con el departamento 
de Universidad del Gobierno de 
Navarra, “dedicando todos los es-
fuerzos”, para organizar el próxi-
mo curso de forma presencial.  

Con este fin, partiendo de la dis-
tancia de 1,5 metros que debe ha-
ber entre alumnos, la UPNA está 
analizando la capacidad de sus au-
las y el número de grupos. “Esta-
mos con algoritmos internos para 
ver la capacidad que tenemos y 
probar diferentes configuracio-
nes para que nuestra presenciali-
dad sea del 100%”, apuntó. Ramón 
Gonzalo explicó que, “de momen-
to, con las simulaciones que tene-
mos nos acercamos bastante, to-

Con los algoritmos de 
ocupación que baraja, el 
centro tiene rediseñado 
el espacio para guardar 
1,5 metros de distancia

La UPNA diseña 
el nuevo curso 
con una docencia 
100% presencial

El rector de la UPNA, Ramón Gonzalo, ayer en la rueda de prensa celebrada en el Palacio de Navarra. EUROPA PRESS

davía vamos a jugar más a ver si 
conseguimos que todos los grupos 
quepan con el distanciamiento de 
1,5 metros”. “Prácticamente bas-
tante más del 90% podemos asegu-
rar que va a ser presencial con los 
números que tenemos”, dijo.   

Además, valoró que “somos 
una universidad especial, porque 

al tener todo concentrado en un 
aulario nos permite configurar-
nos de la mejor forma posible”. 
“Hay otras universidades que fun-
cionan por centros y cada uno tie-
ne un edificio y está limitado a las 
capacidades que tiene ahí. Noso-
tros tenemos un aulario y pode-
mos optimizar los recursos en fun-

ción de los grupos que tenemos en 
la universidad”, aseveró. Gonzalo 
afirmó que la presencialidad es un 
rasgo que “distingue” a la UPNA y 
destacó que “al ser una universi-
dad relativamente pequeña, tam-
bién tenemos la cercanía con el es-
tudiantado, aspectos fundamental 
que no tenemos que perder”. 

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

NAVARRA

142000

27220

Diario

306 CM² - 34%

2550 €

29

España

17 Junio, 2020

P.29



Los universitarios zolverhn a las
aulas sin olvidar l t,s ((teleclases))
¯ La Junta y los rectores

acuerdan diferentes
escenarios para el
pr6ximo curso

M, MOGUER
SEVILLA

Los universitarios de Andalucia tendrfin
una mezcla de clases presenciales y por
Intemet en el curso 2020/2021.Asi lo han
acordado la Consejeria de Economia, Co-
nocimiento, Empresas y Universidad y
los rectores de las universidades andalu-
zas, Segfin el acuerdo, el objetivo del prd-
ximo afio es ~alcanzar la mNxima presen-
cialidad posible~.

Segfin explican desde la Consejeria
que dirige Rogelio Velasco, las clases
online serfin ~sincronas~, es decir, en
tiempo real. Ademfis, habr~ ~activida-
des formativas virtuales~ para comple-
tar la formacifin de los estudiantes uni-
versitarios. E1 acuerdo ha sido suscrito
por los rectores de las diez universida-
des p~blicas y Loyola Andalucia.

Los rectores y la Junta se han pues-
to de acuerdo en primar la formacidn
presencial siempre bajo directrices sa-
nitarias que garanticen la seguridad del
personal docante y los estudiantes, pun-
tualizan desde Economia. (~Si fuera ne-
cesario -sefialan desde laJunta-, se prio-
rizargt que esas clases en grupos redu-
cidos se dediquen a la docencia de
car~cter pr~ictico o experimentab~. Asi-
mismo, ~se adaptarfin los contenidos
tem~iticos a esta modalidad mixta y se
regularfin los horarios para facilitar al
estudiantado la compatibilidad entre
la docencia presencial y la online~.

La selectividad se
prepara err casa
Los alumnos que quieran
preparar la Selectividad 2020
en Andalucia lo podr~in hacer
con sus profesores, pero de
forma solo telem~itica.
Finalmente el documento
aprobado por la Mesa Secto-
rial de Educaci6n con los
representantes sindicales no
contempla la opci6n de que
los estudiantes acudan a los
centros educativos a repasar y
reforzar contenidos de cara a
la prueba de acceso a la
Universidad, opci6n que
aparecia en el borrador que se
llev6 a la negociaci6n, como
inform6 ABC.

Cada universidad deber~i hacer un
plan para sus centros y docencias que
contemple ~sus caracterisficas especi-
ficas hasta que se declare el fin de la
pandemim~. Esa normativa deber~i in-
cluir tambi6n instrucciones para los es-
tudios de grado o master donde haya
alumnos extranjeros.

Segfin la Junta, ~cada plan de contin-
gencia contemplar~ dos escenarios de
imparticiSn de asignaturas en virtud de
que sea necesario adoptar medidas de
restricci6n del aforo en las aulas y de
distancia fisica entre personas o, inclu-
so, suspender la acf~vidad presencial en
todo el sistema o en determinados cen-
tros o grupos docentes~. ~E1 escenario

A plantea una manor actividad acad~-
mica presencial y el escenario B refleja
la suspensi6n de este tipo de formaci6n
y la adopcidn de un sistema exclusiva-
mente online~>.

Aunque haya un plan de contingen-
cia, el calendario docente no cambiarfi
el prdximo curso ~salvo para aquellas
asignaturas que pot su carficter prgtcti-
co o experimental requieran un nivel de
asistencia presencial que no haya sido
posible alcanzar an cualquiera de los
escenarios previstos>~. Estas activida-
des podrgtn ser reprogramadas,

Pot norma general se primar~ la eva-
luacidn continua de los alunmos median-
te ~pruebas online>~. En el escenario A
clases presenciales mayoritarias-, <dos
exfimenes finales de las asignaturas se
realizar~in preferentemente de formapm-
sencial, respetando siempre el nivel de
ocupaci6n autorizado~. Pot su parke, en
el supuesto B -telemfitico-, <~exclusiva-
mente online las pruebas virtuales in-
cluirfin mecanismos de garantia de la
autoria por parte del estudiantado~>.

Sobre las pr~icticas, el acuerdo esta-
blece que se mantendr~n presenciale-
mente siempre que ~das circunstancias
lo permitan y se cumpla con las condi-
clones sanitarias~. Pero si hay que limi-
tar la presanda fisica en la empresa don-
de se hacen las prficticas, se pedr~in com-
plementar con actividades como
~proyectos o memorias~>. En caso de re-
brote y cierre de la actividad presencial,
<~se procurarfi que los objetivos forma-
tivos se mantengan con actividades en
linea con la entidad colaboradora>~.

En el caso de las evaluaciones de
bajos de Fin de Grado y Master (TFG 
TFM), su defensa y evaluacidn ser~i <<pre-
ferentemente presenciab~.

El eonsejero Rogelio Velasco ha acordado con los rectores las bases del curso universitario 2020-21 ABC
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España de las Autonomías

Naturaleza y patrimonio El alcalde Carlos García Carbayo 
destaca que la ciudad se sitúa a la vanguardia medioambiental

Un corredor verde para la 
Vía de la Plata salmantina

Transformar en corredor verde 

el tramo del ferrocarril de la Vía 

de la Plata a su paso por Salaman-

ca. Es en lo que va a trabajar el 

Ayuntamiento de Salamanca, de 

la mano de la Universidad, tras 

ser seleccionado el proyecto «Life 

Vía de la Plata» por parte de la 

Comisión Europea, que fi nancia-

rá el 55 por ciento del total de cer-

ca de tres millones de euros de 

inversión con los que cuenta este 

programa.

«Queremos convertir a Sala-

manca en la primera ciudad Pa-

trimonio de la Humanidad que 

V. San José - Salamanca

DAVID ARRANZ/ICAL

aúna naturaleza y patrimonio y 

que se sitúe a la vanguardia de la 

lucha contra el cambio climáti-

co», ha indicado el alcalde de la 

ciudad, Carlos García Carbayo, 

durante su presentación.

Una iniciativa que forma parte 

del Plan Especial de Infraestruc-

tura Verde y que busca ciudades 

«más seguras y saludables para 

construir un futuro basado en la 

sostenibilidad».

«Life Vía de la Plata», que cuen-

ta con un plazo de ejecución de 40 

meses que empezará a contar a 

partir de septiembre, que es 

cuando se tiene marcado el inicio 

de los trabajos previos para a par-

tir de enero de 2021 «comenzar 

con la redacción y contratación 

de los proyectos», es según Gar-

cía Carbayo «el mejor ejemplo de 

la infraestructura verde» que el 

primer edil salmantino quiere 

implantar, durante los próximos 

15 años, en la capital charra.

El proyecto plantea establecer 

un corredor verde en Salamanca 

con más de 11 kilómetros de lon-

gitud que incluirá la plantación 

de 4.500 árboles, 107.000 arbustos, 

la creación de 156 nidos para aves 

o la construcción de muros ver-

des. Todo ello aunando cuatro 

temáticas: flora, fauna, agua y 

patrimonio, todo ello en un espa-

cio de 261 hectáreas.

Mientras, el rector de la Uni-

versidad de Salamanca, Ricardo 

Rivero, destacaba que «todo el 

talento de la Universidad de Sa-

lamanca estará volcado en la 

transformación en clave sosteni-

ble de la ciudad. «Es importante 

que se identifi que a la ciudad con 

proyectos como este y con el por-

venir», declaraba.

El rector de la  
USAL, Ricardo 
Rivero, destaca 
que todo el 
talento de la 
Universidad se 
volcará en la 
transformación 
en clave 
sostenible de la 
capital

El alcalde de 
Salamanca, Carlos 

García Carbayo, 
junto al rector de 

la universidad 
salmantina, 

Ricardo Rivero, 
durante la 

presentación del 
proyecto «Life  Vía 

de la Plata»

RICARDO ORDÓÑEZ/ICAL

El rector de la Universidad de 

Burgos, Manuel Pérez Mateos, y 

el alcalde del Ayuntamiento de El 

Burgo de Osma (Soria), Miguel 

Cobo Sánchez-Rico, han rubrica-

do un convenio mediante el cual 

la UBU participará, durante los 

próximos cuatro años, en los cur-

sos de la Universidad «Santa Ca-

talina», que alcanza su edición 

número 30 este verano.

Pérez Mateos indicaba que es 

«un placer» incorporarse a dicha 

Universidad, fundada en 1550, y 

a unos cursos que son «una acti-

vidad cultural de primera índole 

y además permiten hacer turis-

mo por una ciudad incompara-

ble».  Por su parte, el alcalde de 

El Burgo de Osma, declaraba es-

tos cursos son «una apuesta por 

la cultura y la diversifi cación vin-

culados a la actualidad y que este 

año es una apuesta doble con la 

incorporación de la UBU a este 

proyecto». 

F. García - Burgos

La UBU se suma a los cursos de verano «Santa Catalina»

Miguel Cobo junto al rector Manuel Pérez Mateos

La Universidad de Valladolid 

(UVa) dejó sin invertir 24 

millones en los años 2016 y 

2017 al ejecutar un 82 por 

ciento de su presupuesto, 

según el Consejo de Cuentas 

de Castilla y León. Algo que 

se debe a una disminución del 

peso de los ingresos por 

prestación de servicios debido 

al menor número de alumnos, 

que fue compensado por un 

aumento de transferencias de 

hasta el 80 por ciento. 

También indica que debe 

aprobar sus presupuestos 

antes del comienzo de curso.

La UVA ha dejado 
sin invertir en dos 
años 48 millones

Valladolid

La Ruta del Vino de Toro ha 

lanzado una campaña con el 

fi n de acercar el enoturismo 

local. La organización  celebra 

sus 500 días de actividad con el 

lanzamiento el próximo 28 de 

junio de una novedosa 

iniciativa virtual llamada 

#ContigoDejandoHuella que 

tiene como objetivo acercar la 

ruta a todos aquellos que no 

puedan desplazarse e 

implementar una nueva 

forma de desarrollo enoturís-

tico en Zamora. Una experien-

cia virtual para conocer al 

detalle esta Ruta.

Atractiva campaña 
de la Ruta del Vino 
de Toro

Zamora

La Fundación VIII Centena-

rio de la Catedral. Burgos 

2021 ha inaugurado ofi cial-

mente la exposición «Cruces 

de Culturas» de Alberto 

Bañuelos. Un acto que se 

convierte en el primero 

ofi cial de la entidad desde la 

declaración de la pandemia y 

supone reemprender la tarea 

que lleva años realizando, tal 

y como ha resaltado su 

presidente y arzobispo de 

Burgos, Fidel Herráez. En el 

acto  estuvo presente el 

vicepresidente de la entidad, 

Antonio Méndez Pozo.

Vuelve el programa 
del VIII Centenario 
de la Catedral

Burgos
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EFE
 

MURCIA. El fiscal ha pedido cin-
co años de prisión y multa de 
2.160 euros a un hombre que 
será juzgado hoy en la Audien-
cia Provincial acusado de esta-
far, presuntamente, a varias clí-
nicas y colegios profesionales y 
a la Facultad de Medicina de la 

Universidad de Murcia (UMU) 
cuando les reclamó el pago de 
entrevistas que les había dicho 
que serían gratuitas.  

Las conclusiones provisiona-
les de la Fiscalía señalan que los 
hechos ocurrieron en febrero y 
marzo de 2013, cuando el acusa-
do, Fernando O. A., supuestamen-
te realizó entrevistas a los respon-

sables de esos centros, quienes, 
poco tiempo después, recibieron 
otras tantas facturas por las en-
trevistas para una revista.  

Según el escrito de acusación, 
habían sido informados de que la 
publicación sería totalmente gra-
tuita, aunque en algún caso se ha-
bía pedido una pequeña cantidad 
por la inclusión en una web. Los 
afectados se toparon luego con la 
sorpresa no solo de recibir la fac-
tura, sino de que habían sido de-
mandados. El sospechoso iba 
acompañado de una mujer que 
no ha sido identificada.

Le piden 5 años por presunta 
estafa a clínicas y a la UMU
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Del total de trabajos que 
obtiene presupuesto del 
Ministerio de Innovación 
y Ciencia, 24 se dirigen a 
los retos de la sociedad y 
11 a generar conocimiento 
SUR

 
MÁLAGA. El Ministerio de Ciencia 
e Innovación ha hecho públicas 
las propuestas de resolución pro-
visional de los proyectos de I+D+i 
de la Universidad de Málaga se-
leccionados por el Programa Es-
tatal de Investigación 2019, tan-
to en la modalidad de ‘Genera-
ción del Conocimiento’ como en 
la de ‘Retos de la Sociedad’. To-
dos ellos recibirán cerca de cua-
tro millones, lo que supone casi 
un millón y medio menos que en 
la convocatoria anterior. 

En esta ocasión, la UMA reci-
birá 3.875.025 euros que se dis-
tribuirán entre los proyectos de 
35 grupos científicos de la UMA, 
de los que uno pertenece a la mo-
dalidad de Proyectos de Jóvenes 
Investigadores (JIN), el concedi-

do a Ana María Cuesta, del De-
partamento de Química Inorgá-
nica, Cristalografía y Mineralo-
gía. Además, 13 de estos proyec-
tos llevan asociados un contrato 
predoctoral (antiguos FPI). 

De estos 35 proyectos, 24 se 
corresponden con trabajos in-
cluidos en el ‘Programa Estatal 
de I+D+i orientado a los retos de 
la sociedad’ y los otros 11 en el 

‘Programa Estatal de Genera-
ción de Conocimiento y Forta-
lecimiento Científico y Tecno-
lógico del Sistema de i+D+i’. Los 
dos grupos que más financia-
ción recibirán son los dirigidos 
por Diego Romero (238.370 eu-
ros), de la Facultad de Ciencias, 
y Óscar Plata (276.243 euros), 
de la Escuela de Ingenierías In-
dustriales.

Investigación de la UMA.  SUR

Cuatro millones financiarán  
35 proyectos de I+D de la UMA
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Hoy miércoles 17 de junio se cele-
brará una manifestación virtual espon-
tánea en favor de la ciencia (12 horas) 
con el lema #SinCienciaNoHayFuturo, 
un leitmotiv que venimos utilizando 
desde 2012 y que sigue siendo necesa-
rio reivindicar.  

La ciencia es una necesidad para la 
sociedad. En esta época marcada por la 
incertidumbre del futuro ha sido la cien-
cia la que ha salido a dar la cara ante la 
adversidad, intentando conocer y solu-
cionar el problema al que nos enfrenta-
mos. A pesar de las palabras grandilo-
cuentes y el apoyo “sin fisuras” a “la 
ciencia”, la realidad es muy diferente. El 
presupuesto español dedicado a I+D+i 
es uno de los más bajos de la Unión Eu-
ropea y a pesar de las promesas de me-
jora nunca parece buen momento para 
apostar de verdad por la ciencia, inde-
pendientemente del color del gobierno.  

El pasado jueves se publicaba la reso-
lución provisional de proyectos de inves-
tigación del Plan Nacional. Proyectos 
que, en el caso de ser agraciados con fi-
nanciación se consideran iniciados a fe-
cha 1 de enero de 2020 (recordemos que 
estamos a junio pero esto es una situa-
ción que parece que no se resolverá nun-
ca).  Los datos oficiales hablan de 2.800 
proyectos aprobados con una financia-
ción de 360 millones de euros (para tres 
años) que indican que la financiación 
media de cada proyecto son 125.000 eu-
ros. Pongamos estos números en contex-
to, la financiación del plan completo, los 
360 millones de euros equivalen al coste 
de construcción de 15 kilómetros de 
AVE.  

Los datos oficiales señalan que se 
han aprobado más de 2.800 proyectos. 
Lo que no indican es que esos 2.800 
proyectos son menos de la mitad que se 
habían presentado y que alrededor de 
1.400 proyectos han recibido una eva-
luación positiva (los evaluadores consi-
deran que tienen la calidad suficiente 
para llevarse a cabo) pero no han conta-
do con la financiación para que se ha-
gan realidad. Además, en muchos casos, 
los proyectos financiados han sufrido 
recortes drásticos del presupuesto soli-
citado, lo que a su vez compromete la 
investigación que se va a llevar a cabo y 
principalmente compromete a los acto-
res de la misma, especialmente cuando 
hablamos de investigadores en etapas 
de su carrera científica postdoctoral y 
antes de conseguir una plaza estable, 
puesto que el sueldo de los propios in-
vestigadores muchas veces depende, al 
menos parcialmente, de los fondos ob-
tenidos en convocatorias como esta.  
125.000 euros parece una cantidad im-
portante de dinero, lo es, pero no cuan-
do tenemos en cuenta que ese es el di-
nero disponible para mantener en fun-
cionamiento laboratorios e investigacio-
nes en las que participan un gran núme-
ro de personas, durante un periodo co-
mo decíamos de tres años y que expri-
mimos al máximo para poder adquirir 

incluso los ordenadores con los que tra-
bajamos.   

En España no hay una financiación 
basal de la ciencia. Esto quiere decir 
que los científicos de las instituciones 
públicas no contamos con un presu-
puesto básico que nos permita realizar 
tareas básicas de investigación, como 
adquirir reactivos para la preparación de 
nuestros materiales o para analizar el 
comportamiento de los mismos o pagar 
por el uso de los equipos generales de 
nuestras instituciones (sí, sorprendente-
mente el uso de equipos comunes se re-
percute a los grupos de investigación). 
En un momento además en el que se 
exige a los investigadores que publi-
quen sus investigaciones en revistas de 
acceso abierto, muchas de estas revistas 
exigen pagos para la publicación en 
abierto que son sufragados en ocasiones 
por los propios grupos de investigación. 
Este sistema de falta de financiación ba-
sal dificulta la aparición de grupos nue-
vos de investigación y la incorporación 
de los jóvenes investigadores al lideraz-
go de proyectos.   

En un momento en que parte de la 
ciencia está continuamente ocupando ti-
tulares y alimentando esperanzas de una 
vuelta lo mejor posible hacia la norma-
lidad quiero finalizar recordando las pa-
labras del Premio Nobel de Medicina o 
Fisiología de 1947, el médico argentino 
Bernardo Houssay (1887-1971)  que di-
jo: “La ciencia, la técnica y la investiga-
ción son la base de la salud, bienestar, 
riqueza, poder e independencia de los 
pueblos modernos. Hay quienes creen 
que la investigación científica es un lujo 
o un entretenimiento interesante pero 
dispensable. Grave error, es una necesi-
dad urgente, inmediata e ineludible para 
adelantar. La disyuntiva es clara, o bien 
se cultiva la ciencia, la técnica y la in-
vestigación y el país es próspero, pode-
roso y adelanta; o bien no se la práctica 
debidamente y el país se estanca y re-
trocede, vive en la pobreza y la medio-
cridad. Los  países ricos lo son porque 
dedican dinero al desarrollo científico 
tecnológico. Y los países pobres lo si-
guen siendo si no lo hacen. La ciencia 
no es cara, cara es la ignorancia”. 

Les animamos a unirse a nuestras rei-
vindicaciones recordándoles que sin 
ciencia no hay futuro.

Sin Ciencia no hay futuro
Una reivindicación en favor de una mejor financiación  
para la investigación científica española

Teresa Valdés-Solís 
Instituto de Ciencia y Tecnología  
del Carbono (Incar-CSIC)

A pesar de las palabras 
grandilocuentes y el apoyo  
“sin fisuras” a “la ciencia”,  
la realidad es muy diferente.  
El presupuesto español 
dedicado a I+D+i es  
uno de los más bajos  
de la Unión Europea 
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CANARIAS, EN LA FASE 3 

Duque asegura que “está
todo listo” para construir
el TMT en La Palma
El ministro de Ciencia explica en el Senado que si se selecciona a
la Isla, todos los permisos están preparados, aunque pide prudencia

EUROPA PRESS 
Madrid

El ministro de Ciencia e Inno-
vación, Pedro Duque, aseguró
ayer que “está todo listo” para
que el Telescopio de Treinta

Metros (o TMT por sus siglas en

que “la única alternativa posible
desde el punto de vista científico
es la isla de La Palma”, y que el
Gobierno quiere favorecer que
este telescopio, que sería el “más
grande, avanzado y potente de la
historia” en España, se construya

en el país Además, dijo que

seguirán siendo intensos, es
necesario actuar con prudencia,
la construcción en su lugar origi-
nal no está aún descartada y los
plazos para esa decisión no
están claros aún”. El ministro
insistió en que está todo listo. PEDRO DUQUE, AYER, A SU LLEGADA A LA SESIÓN DE CONTROL DEL SENADO. E. P.

CANARIAS, EN LA FASE 3 

Metros (o TMT por sus siglas en

inglés) se construya en La Palma,

aunque pidió “prudencia” por si

al final el consorcio internacio-

nal que aprobó este proyecto,

liderado por el Instituto Tecnoló-

gico de California (Caltech),

decide ubicarlo en Hawai. “Está

todo listo, todos los permisos de

obra están listos, la gente de Cal-

tech lo sabe y se lo hemos dicho

suficientes veces”, afirmó Duque

en la sesión de control al

Gobierno en el Senado, en res-

puesta a una pregunta de la

senadora del PSOE Paloma Her-

nández sobre el apoyo del

Gobierno para la instalación de

este proyecto científico en La

Palma. 

Tal y como explicó Duque,

está previsto “desde hace bastan-

tes años” que este telescopio se

construya en Hawai. Sin

embargo, lleva “varios años de

retraso” por la oposición de gru-

pos locales de la isla que deman-

dan la protección de la montaña

donde en principio se ubicaría el

proyecto. “Hay dudas de que se

pueda construir ahí, pero solo

son dudas”, advierte.

De hecho, avisa de que la

construcción del TMT en Hawai,

que es su lugar original, “no está

aún descartada”, además de que

los plazos para que el consorcio

tome esa decisión “no están cla-

ros aún”, por lo que ha pedido

actuar con “prudencia”. En cual-

quier caso, “España, Canarias y

La Palma están preparadas para

el TMT en caso de que final-

mente se decida ubicarlo aquí”,

dijo. Pese a no descartarse toda-

vía la opción de Hawai, recordó

en el país. Además, dijo que

“todas” las instituciones de

Canarias y España han manifes-

tado su apoyo a este proyecto.

En este sentido, explicó que

desde el Ejecutivo se han mante-

nido “contactos regulares” con el

consejo del consorcio del pro-

yecto para conocer su evolución,

que se mantendrá una reunión

(virtual por la pandemia) con la

UE, dado que el proyecto tiene el

apoyo de las autoridades euro-

peas, y que se realiza un segui-

miento semanal de todo lo que

acontece con el proyecto. “Tam-

bién, directa e indirectamente,

mantenemos relación muy

estrecha con el Gobierno de

Canarias, que ha coordinado las

actividades de todas las autori-

dades insulares y locales”, ha

añadido.

INVERSIÓN
Según apuntó el ministro, la

instalación de este telescopio en

La Palma supondría una

“enorme inversión externa que

podría crear muchos cientos de

trabajos” durante la década en

que dure su construcción, y pos-

teriormente, durante los años de

operación de la infraestructura,

el impacto económico sería de

unos 26 millones de dólares al

año y unos 140 empleos de alta

cualificación.

El ministro ya se ha reunido

con la ministra de Política Terri-

torial y Función Pública, Caro-

lina Darias, y el presidente del

Gobierno de Canarias, Ángel

Torres, para tratar este asunto. En

cualquier caso, advirtió: “Más

allá de nuestros esfuerzos, que
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Crisis del coronavirus Vuelta a las aulas

La expansión 
global del   

coronavirus

Tres nuevos brotes 
en Castilla y León 
Tres brotes, ya 
controlados, en dos 
residencias en Valladolid 
y en el Hospital Río 
Hortega, provocaron una 
veintena de contagios 

Niños en contacto 
con 800 personas 
La Universidad de 
Granada advirtió en un 
estudio de que una clase de 
Infantil de 20 niños tendrá 
contacto con más de 800 
personas tras solo dos días

LAURA DANIELE MADRID 

La ministra de Educación y Forma-

ción Profesional, Isabel Celaá, anun-

ció ayer la puesta en marcha del plan 

«Educa en digital» a través del cual se  

dotará a los alumnos de la escuela pú-

blica con más de 500.000 dispositivos 

electrónicos con conexión a internet 

de cara al próximo curso escolar. 

El objetivo de este programa, que 

deja fuera a la escuela concertada, es 

«proveer de dispositivos y conectivi-

dad a los centros públicos», después 

de que la epidemia del Covid-19 des-

tapara la brecha digital que sufren mu-

chos alumnos. El propio ministerio ci-

fró entre un 10 y un 12 por ciento el 

porcentaje de estudiantes que no han 

podido seguir la educación online du-

rante los meses de confinamiento de-

bido a la falta de ordenadores o conec-

tividad. 

Los dispositivos –que supondrán 

una inversión de 260 millones de eu-

ros– serán entregados a los alumnos 

a partir del mes de septiembre en ca-

lidad de préstamo para «facilitar así 

la educación digital, tanto de forma 

presencial en el centro 

como en el hogar».  

Personalizado 
Además el Ministerio de 

Educación, en colabora-

ción con el Ministerio de 

Asuntos Económicos y 

Transformación Digital, 

pondrán en marcha una 

plataforma de asistencia 

al alumnado, al profeso-

rado y la dirección de las escuelas para 

«promover una educación más perso-

nalizada».  

El Gobierno también anunció ayer la 

aprobación de un fondo de 16.000 mi-

llones de euros que será repartido a las 

comunidades autónomas tras la epide-

mia de Covid-19. De ese to-

tal, 2.000 millones serán 

destinados en septiembre 

al sistema educativo.  

La educación superior 

recibirá arte de esos fon-

dos. En concreto, 400 mi-

llones. Esa cantidad se 

destinará a los diferen-

tes procesos de adecua-

ción de los espacios para 

cumplir con las indica-

ciones sanitarias que faciliten el es-

tudio de los alumnos dentro de la fase 

de la «nueva normalidad».

Celaá deja fuera a la concertada 

en el reparto de dispositivos

Dotará a la escuela pública con más de 500.000 ordenadores

Brecha digital 
Serán entregados 

a los alumnos  
en septiembre  
en calidad de 

préstamo para  
facilitar la 

educación digital

La ministra de Educación, Isabel Celaá

JOSEFINA G. STEGMANN 

MADRID 

El Ministerio de Educación aseguró ayer 

que no descarta cierres parciales de cen-

tros por posibles brotes tras la vuelta al 

cole, aunque descartó que vayan a ser 

generales como se hizo en toda España 

cuando la pandemia golpeó con más 

fuerza en nuestro país. «No creo que 

haya cierres generales como los vividos 

hasta ahora, pero sí puede que lo haga 

un centro o una parte de él». Así lo ase-

guró el secretario de Estado de Educa-

ción, Alejandro Tiana, que participó ayer 

en el primer Foro ABC-Educación, trans-

mitido en directo por  ABC.es. El foro 

contó también con la participación de 

Javier Tello, director general de la Fun-

dación Universitaria San Pablo CEU y 

Luis Centeno, secretario general adjun-

to de Escuelas Católicas.  

Sobre la mesa «virtual» se puso 

un asunto capital: la educación. En 

esta ocasión, se valoró el impacto de 

la pandemia en el sector con el ob-

jetivo de analizar cómo se gestionó 

pero, sobre todo, para arrojar luz so-

bre lo que se viene para los estudian-

tes con la apertura de las aulas.  
Tiana aludió a futuros brotes al ser 

preguntado por algunas de las medidas 

planteadas por el ministerio para hacer 

frente al regreso a las aulas.  Así, arrojó 

más luz sobre los llamados «grupos es-

tables de convivencia» o «burbuja» for-

mados por 15 alumnos (aunque este nú-

mero es orientativo) de Infantil hasta 

4º de Primaria que convivirán con un 

tutor. «Estos grupos han sido puestos 

en práctica en países como Noruega. 

Entre sus miembros hay relación como 

la que existe en una familia. Por lo tan-

to, puede haber contagios pero tendre-

mos mayor control  sobre esa situación. 

Si el grupo está más separado de otros 

se frenará la transmisión», aseveró.  

Gestión emocional 
Por su parte, Tello hizo hincapié en un 

elemento fundamental de la vuelta a las 

aulas: el impacto emocional de los ni-

ños. «Comprobaremos ahora si están 

suficientemente preparados emocio-

nalmente o no. Se fueron en marzo a 

casa y hasta septiembre no volverán. 

Por ello hay que gestionar el camino de 

los miedos, de la disciplina, de las nor-

mas de convivencia. La reconducción 

emocional va a estar muy bien pilota-

da por los docentes», apuntó Tello. «El 

acompañamiento emocional va a ser 

capital en la vuelta al colegio en sep-

tiembre», coincidió Centeno que apun-

tó que «el objetivo de la enseñanza es 

Educación prevé brotes 

en los centros pero no 

habrá cierre total

 Ayer se inauguró el 

Foro ABC-Educación  

en el que se abordó el 

impacto de la pandemia 

Los grupos parlamentarios del 
PP, Cs y Vox defienden hoy en el 
Congreso sus respectivas enmien-
das a la totalidad al proyecto de 
ley educativa del Gobierno, la 
LOMLOE, más conocida como 
«ley Celaá». Lo que se pretende 
con estas enmiendas a la totali-
dad es, como su nombre lo indica, 
rechazar el proyecto normativo 
en su conjunto. En ocasiones, 
aunque no es el caso de ninguno 

de los tres partidos, las enmien-
das suelen venir acompañadas de 
un texto alternativo. Las enmien-
das serán votadas en bloque por 
todos los grupos parlamentarios 
pero antes, la ministra de Educa-
ción, Isabel Celaá, presentará ante 
todos los diputados su ley y 
pedirá su apoyo. Dada la composi-
ción actual del Parlamento, no 
parece probable que el resto de 
grupos apoye la reitrada de la ley.

PP, Cs y Vox intentarán tumbar hoy 
por completo la «ley Celaá»
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ADRIÁN MATEOS 

BILBAO 

Los estudiantes regresarán en septiem-

bre a las aulas con las mismas incerti-

dumbres que les han acompañado en 

este último tramo del curso 2019/20, 

aunque las autonomías se esmeran en 

tener a punto planes de actuación para 

los diversos escenarios que puedan de-

rivarse de la crisis del coronavirus. La 

máxima es no dar puntada sin hilo. 

En el caso del País Vasco, el De-

partamento de Educación ya 

ha esbozado la manera en la 

que se producirá ese regre-

so a la actividad el próximo 

curso académico, en el que 

el euskera volverá a cobrar un 

carácter «prioritario» con 

la pandemia como trasfon-

do. Especialmente, en los 

«entornos castellano-parlantes». 

Es lo que se deduce de los borrado-

res que maneja la viceconsejería auto-

nómica de Educación para la organi-

zación del futuro curso, tanto en Infan-

til y Primaria como en Secundaria. En 

ambos documentos, a los que ha teni-

do acceso ABC, se recoge la necesidad 

de que los colegios e institutos consi-
deren «la competencia en comunica-

ción lingüística en euskera» como un 

«ámbito prioritario» aún en el caso de 

que tengan que volver a suspenderse 

las clases presenciales. La relativa a la 

lengua autonómica es de hecho la pri-

mera disposición que aparece en refe-

rencia al llamado Plan Anual de Cen-

tro (PAC), por delante de la competen-

cia digital, la adecuación de las 

programaciones a los aspectos esen-

ciales de currículo y «el abordaje del 

ámbito emocional».  

Según consta en estos borradores, 

que aparecen firmados por la vicecon-

sejera Miren Maite Alonso con fecha 

14 de junio, «preocupa especialmente» 

el desarrollo del euskera entre los jó-

venes que habiten en «entorno caste-

llano-parlamentes» y que se vean for-

zados a romper su «vínculo diario e in-

tensivo» con la lengua vasca en caso 
de que se suspendan otra vez las cla-

ses presenciales. «De ahí la propuesta 

que va a extenderse [...]  a todos los cen-

tros para focalizar la atención en el 

avance de esta competencia desde las 

referencias de los niveles A1 y A2 del 

marco europeo de las lenguas», rezan 

ambos textos.    

En esta línea, el Departamento ins-

ta a los centros a «contemplar la for-

ma de afrontar el déficit» que supone 

«el hecho probable de una actividad 

educativa no presencial» en un entor-

no familiar «en el que no se hable euske-

ra».  

Examen inicial 
La relativa al ámbito lingüís-

tico es una de las principa-

les inquietudes del área de 

Educación para un curso 

plagado de dudas en el que 

contempla tres posibles es-

cenarios. En el más optimis-

ta se retomarían total-

mente las clases presen-

ciales, pero el Gobierno 

vasco se prepara ya para la posibili-

dad de alternar con actividad online 

o incluso con cerrar las aulas y aferrar-

se a las pantallas para impartir clase.  

En el borrador de la viceconsejera 

Alonso al que ha tenido acceso este pe-

riódico no se hacen referencia a me-

didas concretas de seguridad e higie-

ne, pero sí se recogen algunas noveda-
des que podrían formar parte de la 

«nueva normalidad» en las aulas. Una 

de ellas es la realizacón de una «eva-

luación inicial para identificar el pun-

to de partida» de los alumnos «para 

apoyar o recuperar algunas de las com-

petencias no adquiridas» en meses pa-

sados. 

Por otro lado, el área de Educación 

apunta que «se deberá tener especial 

cuidado» con el control de las faltas 

de asistencia de los alumnos ante un 

posible «descenso de motivación ha-

cia el aprendizaje generado durante 

el confinamiento». En caso de implan-

tarse el escenario 2 o el 3, se notifica-

rá de los «indicios» de que los estu-

diantes no siguen «adecuadamente» 

las clases «o presentan dificultades 

significativas para seguirlas».   

Epidemiólogos piden  
que no se les utilice 
La Sociedad Española de 
Epidemiología ha pedido que no se 
utilice el trabajo de los técnicos 
«para no asumir sus 
responsabilidades o atacar a otros 
políticamente»

Al menos 18.334 mayores 
de residencias han muerto 
en el marco de la epidemia  
Al menos 18.334 personas usuarias 
de residencias públicas, concertadas 
y privadas de toda España han 
fallecido en el marco de la epidemia, 
según el último recuento de Ep.

437.266 
personas han fallecido por 

Covid-19 desde el inicio de la 

pandemia. La mayoría en 

Estados Unidos, con 116.127 

muertos. 

I. URKULLU

JULIA´N ROJAS/POOL

Urkullu aprovecha el 

protocolo Covid para 

potenciar el euskera

 El Gobierno vasco 

prioriza la lengua 

autonómica frente  

a la digitalización

la formación integral de la persona. Pa-

rece que lo importante es la nota pero 

no. Lo relevante es la formación de la 

persona en unos valores, principios y 

en una fortaleza interior que te permi-

ta afrontar lo que te va a venir; debemos 

reducir los contenidos y dedicar más 

tiempo a acompañar la formación inte-

gral». También se planteó qué hacer de 

cara el próximo curso con los conteni-

dos del tercer trimestre que se dieron 

desde casa. «El curriculum es enciclo-

pédico. Está pendiente su revisión», dijo 

Tiana haciendo una valoración general. 

Por su parte, Tello señaló que se les hará 

una prueba a los alumnos en septiem-

bre, «Así se refuerzan los contenidos 

para los rezagados», añadió Centeno.

ABC MADRID 

El presidente de Acciona, José Ma-

nuel Entrecanales, reclamó ayer una 

regulación más estricta en todo lo 

relacionado con la sostenibilidad 

medioambiental, para igualar las 

condiciones entre las empresas que 

ya se han comprometido a reducir 

sus emisiones de dióxido de carbo-

no (CO
2
) y las que no lo han hecho. 

Entrecanales hizo esta petición en 

su intervención en la cumbre de lí-

deres para conmemorar el 20 ani-

versario del Pacto Mundial de Na-

cionales Unidas (ONU). 

El presidente de Acciona afirmó 
que «las empresas que representan 

el 25% de la capitalización del mer-

cado mundial se han comprometi-

do a reducir sus emisiones de car-

bono de acuerdo con objetivos ba-

sados en la ciencia, pero aún queda 

el 75% de las corporaciones que no 

lo han hecho». 

«El tiempo se está acabando, ya 

no podemos dejar los objetivos de 

descarbonización solo en manos 

del mundo empresarial, necesita-

mos una regulación obligatoria», 

urgió. Además, reclamó a los gobier-

nos que prioricen las inversiones 

que contribuyan a la descarboniza-

ción dentro de sus planes de recu-

peración pos-Covid y recordó que  

los paquetes de estímulo de las eco-

nomías deberían dirigirse a inver-

siones que aceleren la transición a 

un mundo con bajas emisiones de 

carbono. 

«Acción rápida y decidida» 
Entrecanales destacó que «las me-

didas necesarias para superar los 

enormes desafíos sociales y econó-

micos de nuestros tiempos son las 

mismas que se necesitan para su-

perar la pandemia». «Una acción 

rápida y decidida convertirá estos 

desafíos en oportunidades, crean-

do sectores industriales totalmen-

te nuevos basados en la sostenibi-

lidad. Debemos aprovechar la opor-
tunidad de poner en marcha las 

economías con la descarbonización 

como objetivo principal», subrayó. 

Junto al presidente de Acciona 

participaron en la misma sesión, 

entre otros, el exsecretario general 

de la ONU, Ban Ki-moon, y el presi-

dente de Costa Rica, Carlos Alvara-

do Quesada. 

El Pacto Mundial de Naciones 

Unidas, lanzado en el año 2000, reú-

ne a las empresas que se han com-

prometido a alinear sus prácticas 

comerciales con los principios de 

la ONU en las áreas de derechos hu-

manos, trabajo, medio ambiente y 

medidas para combatir la corrup-

ción. Acciona es miembro desde 

2005. 

Entrecanales aboga 

por una regulación 

más estricta sobre 

la sostenibilidad

Medioambiente

ABC 
Niños con una tablet
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Crisis del coronavirus Vuelta a las aulas

La expansión 
global del   

coronavirus

Tres nuevos brotes 
en Castilla y León 
Tres brotes, ya 
controlados, en dos 
residencias en Valladolid 
y en el Hospital Río 
Hortega, provocaron una 
veintena de contagios 

Niños en contacto 
con 800 personas 
La Universidad de 
Granada advirtió en un 
estudio de que una clase de 
Infantil de 20 niños tendrá 
contacto con más de 800 
personas tras solo dos días

LAURA DANIELE MADRID 

La ministra de Educación y Forma-

ción Profesional, Isabel Celaá, anun-

ció ayer la puesta en marcha del plan 

«Educa en digital» a través del cual se  

dotará a los alumnos de la escuela pú-

blica con más de 500.000 dispositivos 

electrónicos con conexión a internet 

de cara al próximo curso escolar. 

El objetivo de este programa, que 

deja fuera a la escuela concertada, es 

«proveer de dispositivos y conectivi-

dad a los centros públicos», después 

de que la epidemia del Covid-19 des-

tapara la brecha digital que sufren mu-

chos alumnos. El propio ministerio ci-

fró entre un 10 y un 12 por ciento el 

porcentaje de estudiantes que no han 

podido seguir la educación online du-

rante los meses de confinamiento de-

bido a la falta de ordenadores o conec-

tividad. 

Los dispositivos –que supondrán 

una inversión de 260 millones de eu-

ros– serán entregados a los alumnos 

a partir del mes de septiembre en ca-

lidad de préstamo para «facilitar así 

la educación digital, tanto de forma 

presencial en el centro 

como en el hogar».  

Personalizado 
Además el Ministerio de 

Educación, en colabora-

ción con el Ministerio de 

Asuntos Económicos y 

Transformación Digital, 

pondrán en marcha una 

plataforma de asistencia 

al alumnado, al profeso-

rado y la dirección de las escuelas para 

«promover una educación más perso-

nalizada».  

El Gobierno también anunció ayer la 

aprobación de un fondo de 16.000 mi-

llones de euros que será repartido a las 

comunidades autónomas tras la epide-

mia de Covid-19. De ese to-

tal, 2.000 millones serán 

destinados en septiembre 

al sistema educativo.  

La educación superior 

recibirá arte de esos fon-

dos. En concreto, 400 mi-

llones. Esa cantidad se 

destinará a los diferen-

tes procesos de adecua-

ción de los espacios para 

cumplir con las indica-

ciones sanitarias que faciliten el es-

tudio de los alumnos dentro de la fase 

de la «nueva normalidad».

Celaá deja fuera a la concertada 

en el reparto de dispositivos

Dotará a la escuela pública con más de 500.000 ordenadores

Brecha digital 
Serán entregados 

a los alumnos  
en septiembre  
en calidad de 

préstamo para  
facilitar la 

educación digital

La ministra de Educación, Isabel Celaá

JOSEFINA G. STEGMANN 

MADRID 

El Ministerio de Educación aseguró ayer 

que no descarta cierres parciales de cen-

tros por posibles brotes tras la vuelta al 

cole, aunque descartó que vayan a ser 

generales como se hizo en toda España 

cuando la pandemia golpeó con más 

fuerza en nuestro país. «No creo que 

haya cierres generales como los vividos 

hasta ahora, pero sí puede que lo haga 

un centro o una parte de él». Así lo ase-

guró el secretario de Estado de Educa-

ción, Alejandro Tiana, que participó ayer 

en el primer Foro ABC-Educación, trans-

mitido en directo por  ABC.es. El foro 

contó también con la participación de 

Javier Tello, director general de la Fun-

dación Universitaria San Pablo CEU y 

Luis Centeno, secretario general adjun-

to de Escuelas Católicas.  

Sobre la mesa «virtual» se puso 

un asunto capital: la educación. En 

esta ocasión, se valoró el impacto de 

la pandemia en el sector con el ob-

jetivo de analizar cómo se gestionó 

pero, sobre todo, para arrojar luz so-

bre lo que se viene para los estudian-

tes con la apertura de las aulas.  
Tiana aludió a futuros brotes al ser 

preguntado por algunas de las medidas 

planteadas por el ministerio para hacer 

frente al regreso a las aulas.  Así, arrojó 

más luz sobre los llamados «grupos es-

tables de convivencia» o «burbuja» for-

mados por 15 alumnos (aunque este nú-

mero es orientativo) de Infantil hasta 

4º de Primaria que convivirán con un 

tutor. «Estos grupos han sido puestos 

en práctica en países como Noruega. 

Entre sus miembros hay relación como 

la que existe en una familia. Por lo tan-

to, puede haber contagios pero tendre-

mos mayor control  sobre esa situación. 

Si el grupo está más separado de otros 

se frenará la transmisión», aseveró.  

Gestión emocional 
Por su parte, Tello hizo hincapié en un 

elemento fundamental de la vuelta a las 

aulas: el impacto emocional de los ni-

ños. «Comprobaremos ahora si están 

suficientemente preparados emocio-

nalmente o no. Se fueron en marzo a 

casa y hasta septiembre no volverán. 

Por ello hay que gestionar el camino de 

los miedos, de la disciplina, de las nor-

mas de convivencia. La reconducción 

emocional va a estar muy bien pilota-

da por los docentes», apuntó Tello. «El 

acompañamiento emocional va a ser 

capital en la vuelta al colegio en sep-

tiembre», coincidió Centeno que apun-

tó que «el objetivo de la enseñanza es 

Educación prevé brotes 

en los centros pero no 

habrá cierre total

 Ayer se inauguró el 

Foro ABC-Educación  

en el que se abordó el 

impacto de la pandemia 

Los grupos parlamentarios del 
PP, Cs y Vox defienden hoy en el 
Congreso sus respectivas enmien-
das a la totalidad al proyecto de 
ley educativa del Gobierno, la 
LOMLOE, más conocida como 
«ley Celaá». Lo que se pretende 
con estas enmiendas a la totali-
dad es, como su nombre lo indica, 
rechazar el proyecto normativo 
en su conjunto. En ocasiones, 
aunque no es el caso de ninguno 

de los tres partidos, las enmien-
das suelen venir acompañadas de 
un texto alternativo. Las enmien-
das serán votadas en bloque por 
todos los grupos parlamentarios 
pero antes, la ministra de Educa-
ción, Isabel Celaá, presentará ante 
todos los diputados su ley y 
pedirá su apoyo. Dada la composi-
ción actual del Parlamento, no 
parece probable que el resto de 
grupos apoye la reitrada de la ley.

PP, Cs y Vox intentarán tumbar hoy 
por completo la «ley Celaá»
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ADRIÁN MATEOS 

BILBAO 

Los estudiantes regresarán en septiem-

bre a las aulas con las mismas incerti-

dumbres que les han acompañado en 

este último tramo del curso 2019/20, 

aunque las autonomías se esmeran en 

tener a punto planes de actuación para 

los diversos escenarios que puedan de-

rivarse de la crisis del coronavirus. La 

máxima es no dar puntada sin hilo. 

En el caso del País Vasco, el De-

partamento de Educación ya 

ha esbozado la manera en la 

que se producirá ese regre-

so a la actividad el próximo 

curso académico, en el que 

el euskera volverá a cobrar un 

carácter «prioritario» con 

la pandemia como trasfon-

do. Especialmente, en los 

«entornos castellano-parlantes». 

Es lo que se deduce de los borrado-

res que maneja la viceconsejería auto-

nómica de Educación para la organi-

zación del futuro curso, tanto en Infan-

til y Primaria como en Secundaria. En 

ambos documentos, a los que ha teni-

do acceso ABC, se recoge la necesidad 

de que los colegios e institutos consi-
deren «la competencia en comunica-

ción lingüística en euskera» como un 

«ámbito prioritario» aún en el caso de 

que tengan que volver a suspenderse 

las clases presenciales. La relativa a la 

lengua autonómica es de hecho la pri-

mera disposición que aparece en refe-

rencia al llamado Plan Anual de Cen-

tro (PAC), por delante de la competen-

cia digital, la adecuación de las 

programaciones a los aspectos esen-

ciales de currículo y «el abordaje del 

ámbito emocional».  

Según consta en estos borradores, 

que aparecen firmados por la vicecon-

sejera Miren Maite Alonso con fecha 

14 de junio, «preocupa especialmente» 

el desarrollo del euskera entre los jó-

venes que habiten en «entorno caste-

llano-parlamentes» y que se vean for-

zados a romper su «vínculo diario e in-

tensivo» con la lengua vasca en caso 
de que se suspendan otra vez las cla-

ses presenciales. «De ahí la propuesta 

que va a extenderse [...]  a todos los cen-

tros para focalizar la atención en el 

avance de esta competencia desde las 

referencias de los niveles A1 y A2 del 

marco europeo de las lenguas», rezan 

ambos textos.    

En esta línea, el Departamento ins-

ta a los centros a «contemplar la for-

ma de afrontar el déficit» que supone 

«el hecho probable de una actividad 

educativa no presencial» en un entor-

no familiar «en el que no se hable euske-

ra».  

Examen inicial 
La relativa al ámbito lingüís-

tico es una de las principa-

les inquietudes del área de 

Educación para un curso 

plagado de dudas en el que 

contempla tres posibles es-

cenarios. En el más optimis-

ta se retomarían total-

mente las clases presen-

ciales, pero el Gobierno 

vasco se prepara ya para la posibili-

dad de alternar con actividad online 

o incluso con cerrar las aulas y aferrar-

se a las pantallas para impartir clase.  

En el borrador de la viceconsejera 

Alonso al que ha tenido acceso este pe-

riódico no se hacen referencia a me-

didas concretas de seguridad e higie-

ne, pero sí se recogen algunas noveda-
des que podrían formar parte de la 

«nueva normalidad» en las aulas. Una 

de ellas es la realizacón de una «eva-

luación inicial para identificar el pun-

to de partida» de los alumnos «para 

apoyar o recuperar algunas de las com-

petencias no adquiridas» en meses pa-

sados. 

Por otro lado, el área de Educación 

apunta que «se deberá tener especial 

cuidado» con el control de las faltas 

de asistencia de los alumnos ante un 

posible «descenso de motivación ha-

cia el aprendizaje generado durante 

el confinamiento». En caso de implan-

tarse el escenario 2 o el 3, se notifica-

rá de los «indicios» de que los estu-

diantes no siguen «adecuadamente» 

las clases «o presentan dificultades 

significativas para seguirlas».   

Epidemiólogos piden  
que no se les utilice 
La Sociedad Española de 
Epidemiología ha pedido que no se 
utilice el trabajo de los técnicos 
«para no asumir sus 
responsabilidades o atacar a otros 
políticamente»

Al menos 18.334 mayores 
de residencias han muerto 
en el marco de la epidemia  
Al menos 18.334 personas usuarias 
de residencias públicas, concertadas 
y privadas de toda España han 
fallecido en el marco de la epidemia, 
según el último recuento de Ep.

437.266 
personas han fallecido por 

Covid-19 desde el inicio de la 

pandemia. La mayoría en 

Estados Unidos, con 116.127 

muertos. 

I. URKULLU

JULIA´N ROJAS/POOL

Urkullu aprovecha el 

protocolo Covid para 

potenciar el euskera

 El Gobierno vasco 

prioriza la lengua 

autonómica frente  

a la digitalización

la formación integral de la persona. Pa-

rece que lo importante es la nota pero 

no. Lo relevante es la formación de la 

persona en unos valores, principios y 

en una fortaleza interior que te permi-

ta afrontar lo que te va a venir; debemos 

reducir los contenidos y dedicar más 

tiempo a acompañar la formación inte-

gral». También se planteó qué hacer de 

cara el próximo curso con los conteni-

dos del tercer trimestre que se dieron 

desde casa. «El curriculum es enciclo-

pédico. Está pendiente su revisión», dijo 

Tiana haciendo una valoración general. 

Por su parte, Tello señaló que se les hará 

una prueba a los alumnos en septiem-

bre, «Así se refuerzan los contenidos 

para los rezagados», añadió Centeno.

ABC MADRID 

El presidente de Acciona, José Ma-

nuel Entrecanales, reclamó ayer una 

regulación más estricta en todo lo 

relacionado con la sostenibilidad 

medioambiental, para igualar las 

condiciones entre las empresas que 

ya se han comprometido a reducir 

sus emisiones de dióxido de carbo-

no (CO
2
) y las que no lo han hecho. 

Entrecanales hizo esta petición en 

su intervención en la cumbre de lí-

deres para conmemorar el 20 ani-

versario del Pacto Mundial de Na-

cionales Unidas (ONU). 

El presidente de Acciona afirmó 
que «las empresas que representan 

el 25% de la capitalización del mer-

cado mundial se han comprometi-

do a reducir sus emisiones de car-

bono de acuerdo con objetivos ba-

sados en la ciencia, pero aún queda 

el 75% de las corporaciones que no 

lo han hecho». 

«El tiempo se está acabando, ya 

no podemos dejar los objetivos de 

descarbonización solo en manos 

del mundo empresarial, necesita-

mos una regulación obligatoria», 

urgió. Además, reclamó a los gobier-

nos que prioricen las inversiones 

que contribuyan a la descarboniza-

ción dentro de sus planes de recu-

peración pos-Covid y recordó que  

los paquetes de estímulo de las eco-

nomías deberían dirigirse a inver-

siones que aceleren la transición a 

un mundo con bajas emisiones de 

carbono. 

«Acción rápida y decidida» 
Entrecanales destacó que «las me-

didas necesarias para superar los 

enormes desafíos sociales y econó-

micos de nuestros tiempos son las 

mismas que se necesitan para su-

perar la pandemia». «Una acción 

rápida y decidida convertirá estos 

desafíos en oportunidades, crean-

do sectores industriales totalmen-

te nuevos basados en la sostenibi-

lidad. Debemos aprovechar la opor-
tunidad de poner en marcha las 

economías con la descarbonización 

como objetivo principal», subrayó. 

Junto al presidente de Acciona 

participaron en la misma sesión, 

entre otros, el exsecretario general 

de la ONU, Ban Ki-moon, y el presi-

dente de Costa Rica, Carlos Alvara-

do Quesada. 

El Pacto Mundial de Naciones 

Unidas, lanzado en el año 2000, reú-

ne a las empresas que se han com-

prometido a alinear sus prácticas 

comerciales con los principios de 

la ONU en las áreas de derechos hu-

manos, trabajo, medio ambiente y 

medidas para combatir la corrup-

ción. Acciona es miembro desde 

2005. 

Entrecanales aboga 

por una regulación 

más estricta sobre 

la sostenibilidad
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i  MMADRID

MARTA BELVER MADRID 
El regreso gradual y voluntario a 
las aulas en la Comunidad de Ma-
drid tras la pandemia del coronavi-
rus se está produciendo a un ritmo 
inferior del esperado. Sólo tres de 
cada 10 alumnos de Primaria que 
según sus centros escolares nece-
sitarían un refuerzo presencial an-
tes de que acabe el curso volvieron 
a sentarse la semana pasada en sus 
pupitres previa aplicación de medi-
das de seguridad como la distancia 
social, tal y como confirman en la 
Consejería de Educación.   

Este martes se han iniciado ade-
más en 2º de Bachillerato las sesio-
nes de preparación de la Evalua-
ción para el Acceso a la Universi-
dad (EvAU), retrasada hasta el 6, 7, 
8 y 9 de julio. La Asociación de Di-
rectores de Instituto (Adimad) esti-
ma que ayer sólo acudieron a estas 
clases extraordinarias de prepara-
ción a la Selectividad el 5% de los 
37.000 estudiantes que se enfrenta-
rán a ella. 

Después de permanecer cerra-
dos durante tres meses, los centros 
educativos de Madrid reabrieron la 

semana pasada debido a la entrada 
de la región en la Fase 2 de la de-
sescalada del confinamiento. En 
los seis primeros días de la llama-
da nueva normalidad en la etapa 
de Primaria fueron citados un total 
de 47.801 alumnos para recibir lec-
ciones presenciales de refuerzo, a 
las que han asistido 16.607.       

Según señalan en la Consejería 
de Educación, el porcentaje de ni-
ños en las aulas «se ha incrementa-
do» con el paso de los días. El lu-
nes 8 de junio, estaban convocados 
6.108, de los que acudieron 1.819, 

es decir, el 29,7%, mientras que 
una semana después, el 15 de ju-
nio, se esperaba a 10.784 y se pre-
sentaron 3.840, el 35,6% del total.  

La Comunidad de Madrid pidió 
a los colegios que elaborasen un 
listado con los alumnos que han te-
nido problemas durante el confina-
miento para seguir con normalidad 
las clases on line, ya fuera por falta 
de medios tecnológicos adecuados 
o por el sistema pedagógico en sí. 
El objetivo, precisa un portavoz del 
Gobierno regional, es ofrecerles 
clases de refuerzo para que pue-
dan «igualar su formación con la 
del resto de compañeros».  

En el caso de 2º de Bachillerato, 
la reanudación del curso está enfo-
cada a todos los estudiantes que 
van a presentarse a la EvAU con 
independencia de su rendimiento 
académico. En este caso se han en-
viado unas instrucciones a todos 
los centros con las medidas de pre-
vención e higiene dictadas por el 
Ministerio de Sanidad para la rea-
pertura parcial de los centros, que 
incluyen indicaciones y recomen-
daciones como evitar las aglomera-
ciones y el descarte de las activida-
des grupales o eventos en el inte-
rior de los edificios.  

 En cuanto a la higiene, tanto en 
colegios como en institutos se han 
tenido que colocar dispensadores 
de gel desinfectante en todas las 
clases que no disponen de lavabo 
para lavado de manos con agua y 
jabón y realizar una limpieza y de-
sinfección de las instalaciones al 
menos una vez al día, reforzándo-
la en aquellos espacios que lo ne-
cesitan, precisan en Educación. En 
particular, se tiene que poner espe-
cial atención en las zonas de uso 
común y las superficies de contac-
to más frecuentes, como pomos de 
puertas, mesas, muebles, pasama-
nos, suelos, teléfonos y perchas.  

Además, los responsables de los 
centros deben garantizar la dispo-
nibilidad de jabón y papel de seca-
do de manos y que se limite al má-
ximo posible el empleo de docu-
mentos en papel y su circulación. 
Además, los pañuelos que el perso-
nal y el alumnado empleen tienen 
que ser desechados en papeleras 
con bolsa o contenedores protegi-
dos con tapa y, a ser posible, accio-
nados por pedal, que deben lim-
piarse frecuentemente.

 

Ayuso abronca 
a sus consejeros 
por la crisis de 
las residencias

Pupitres distanciados en el colegio Jaime Vera de Torrejón de Ardoz (Madrid). EFE

M. B. MADRID 
La presidenta de la Comunidad 
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha 
dado un golpe en la mesa del 
Consejo de Gobierno tras días 
de polémica a cuenta de la ges-
tión de las residencias durante la 
crisis del coronavirus, donde han 
fallecido 6.000 internos, con acu-
saciones cruzadas entre los titu-
lares de Sanidad, Enrique Ruiz 
Escudero (PP), y de Políticas So-
ciales, Alberto Reyero (Cs). 

«Lo que tiene que hacer cada 
consejero, que es algo que tam-
bién he hablado con ellos, es 
centrarse en hablar de su ges-
tión. Cada uno tiene que decir 
qué es lo que ha hecho (...). No 
estamos en la oposición», advir-
tió ayer la dirigente autonómi-
ca en una entrevista en Cope, 
en la que criticó que entre com-
pañeros haya reproches del ti-
po «yo ya le dije a otro que hi-
ciera algo». 

El origen de la polémica está 
en las declaraciones de Reyero 
sobre una de las versiones del 
protocolo para la hospitalización 
de ancianos con coronavirus ela-
borada por el departamento de 
Ruiz Escudero en el que se ex-
cluía el traslado de los enfermos 
que tuvieran además determina-
do grado de discapacidad inte-
lectual o física. Según el respon-
sable de Políticas Sociales, esa 
instrucción no era «ética» y pro-
bablemente «tampoco legal», 
mientras en Sanidad defienden 
que se aplicaron siempre crite-
rios estrictamente médicos.  

Por este motivo, Díaz Ayuso 
anunció el jueves pasado en la 
Asamblea de Madrid la apertu-
ra de una investigación interna. 
«Es mi obligación buscar todo 
tipo de explicaciones para ase-
gurarme al 100% que se ha he-
cho lo correcto, de lo que yo es-
toy segura», aseguró ayer.

P O L Í T I C A

E N  L A S  R E S I D E N C I A S  E L  R I T M O  D E  R E A P E R T U R A  S E R Á  M Á S  L E N T O  

Madrid diseñará su desescalada por fases  
El viernes dará el detalle de las actividades que estarán permitidas desde el lunes aplicando la «cautela»

C O R O N A V I R U S

M. B. MADRID 

La Comunidad de Madrid detalla-
rá este viernes cómo va a ser la de-
sescalada del confinamiento del 
coronavirus a partir del 22 de ju-
nio, la fecha en el que terminará el 
estado de alarma y con él la tutela 
del Ejecutivo central respecto al 
avance hacia la nueva normalidad. 
El anuncio se hará después de un 
Consejo de Gobierno convocado 

con carácter extraordinario en el 
que se ultimarán los detalles del 
decreto que recopilará qué activi-
dades estarán permitidas y con qué 
condiciones con una premisa muy 
clara: la «cautela».   

Desde la semana pasada cada 
consejería está trabajando en las 
propuestas correspondientes a las 
materias de su competencia, que en 
todo caso tendrán que ser autoriza-

das en última instancia por la de Sa-
nidad. Aunque de momento no han 
trascendido apenas detalles de esa 
hoja de ruta, en el departamento 
que dirige Enrique Ruiz Escudero 
confirman a EL MUNDO que el 
proceso se organizará en fases, que 
se tendrá muy en cuenta el factor 
de la elevada densidad de población 
en la región, lo cual se considera un 
«inconveniente», y que en las resi-

dencias y el resto de recursos asis-
tenciales el ritmo será más lento. 

«No volveremos a la nueva nor-
malidad a partir del domingo, sino 
que iremos progresivamente, de 
forma escalonada, recuperando la 
actividad en el sector de la restau-
ración, los hoteles, los espectácu-
los... En definitivamente, iremos 
avanzando gradualmente, pero no 
en bloque, sino por etapas», señaló 

ayer el vicepresidente regional, Ig-
nacio Aguado.  

El Gobierno madrileño ha optado 
por explicar el conjunto de las medi-
das que se aplicará ya desde la se-
mana que viene de una vez para no 
generar «más incertidumbre». Lo 
único que ha trascendido hasta aho-
ra es que de momento no se permi-
tirá abrir discotecas y salas de baile 
por el riesgo de contagio.   

«Otro punto importante es se-
guir profundizando e insistiendo 
en las campañas de conciencia-
ción. Es un cambio casi cultural en 
la manera de relacionarnos», aña-
de el consejero de Sanidad, que ad-
vierte: «No olvidemos que hemos 
pasado una pandemia». 

E N  2 º  D E  B A C H I L L E R A T O  L A  A S I S T E N C I A  C A E  A L  5 %  

Sólo tres de cada 10 
alumnos vuelven a clase 
16.607 niños de Primaria han acudido a las sesiones de refuerzo
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Rocío Ruiz - Madrid

La ley que pone límites a la ense-

ñanza concertada, que degrada a 

la asignatura de Religión, que de-

vuelve más competencias a las 

autonomías que tienen lengua 

propia, que pone «comisarios po-

líticos» en los colegios, que permi-

te obtener el título de  Bachillera-

to con un suspenso, o que supone 

una amenaza para la educación 

especial, como han denunciado 

sus detractores, comienza hoy su 

tramitación parlamentaria. 

El estado de alarma no ha para-

lizado el proceso para que en 2021 

pueda estar lista la Ley Orgánica 

de Modificación de la LOE (lo-

PP, Cs y Vox piden 
a Celaá que frene 
la ley educativa 
más ideológica

Comienza la tramitación en el Congreso
de la Lomloe, la norma que degrada la Religión 
y pone límites a la enseñanza concertada

mloe), la ley educativa más ideo-

lógica, la octava de la democracia, 

que se presenta en el Congreso 

con un fuerte rechazo de los par-

tidos de la oposición y falta de 

consenso entre la comunidad 

educativa. 

Tres grupos políticos: PP, Cs y 

Vox, han presentado enmiendas 

a la totalidad y piden la Gobierno 

la devolución del proyecto de ley. 

Si no prosperan, se votará la toma 

en consideración y comenzará su 

andadura parlamentaria con la 

incorporación de las enmiendas 

parciales de los grupos políticos 

con lo que, la nueva ley, podría 

estar lista a principios del próxi-

mo año.

Los populares defenderán hoy 

su rechazo a la «ley Celaá» porque 

consideran que es una reedición 

de la antigua LOE socialista, con 

la que se consiguieron tasas de 

abandono del 30% y «supone la 

ruptura del pacto constitucional 

en materia educativa», ha asegu-

rado la portavoz de Educación del 

PP en el Congreso, Sandra Mo-

neo, Y lo dice porque considera 

que «ataca la libertad de enseñan-

za, recortando el derecho de los 

padres a elegir la educación y el 

centro que quieren para sus hijos 

y expulsa la exigencia, el mérito 

y el esfuerzo del sistema educati-

vo». Pero, además, opina que «no 

incorpora ni un solo elemento 

modernizador del sistema y re-

nuncia a las competencias del 

Estado en materia educativa».

Los naranjas creen que trami-

tar un proyecto de ley en plena 

pandemia «es una falta de respon-

sabilidad y de empatía pero, ade-

más, es una norma falta de con-

senso, que no ha pasado por los 

trámites preceptivos en esta le-

gislatura y no ha sido enriquecida 

ni debatida por la comunidad 

educativa que es a quien hay que 

escuchar», asegura a LA RAZÓN 

la portavoz de Educación de Cs en 

el Congreso, Marta Martín. Cree 

que ahora el Gobierno debería 

dar marcha atrás porque «la pan-

demia ha cambiado los paráme-

tros y exige que nos volvemos a 

sentar para negociar las cuestio-

nes estructurales y coyunturales 

de la educación». 

Martín opina que ahora «es el 

PSOE el que tiene que demostrar 

que, de verdad, quiere consen-

suar y hacer una reforma con 

todos los agentes implicados por-

que esta ley no toca». Es por esto 

por lo que ha pedido que «conge-

le su propuesta y vuelva a abrir 

una mesa de negociación y deba-

te para hacer un pacto educativo 

después de la pandemia».

Los de Abascal también piden 

la devolución del proyecto de ley 

porque «no se ha escuchado a las 

asociaciones educativas, ni hay 

un diagnóstico adecuado sobre el 

fracaso escolar, más allá de reba-

jar contenidos y aprobar por de-

creto», dice su portavoz en Edu-

cación, Joaquín Robles.  «Es una 

ley que prioriza lo ideológico so-

bre lo educativo, pretende vaciar 

las escuelas infantiles y los cen-

tros de educación especial y per-

petúa la exclusión del español». 

La escuela concertada tampo-

co quiere esta ley no sólo porque 

considera que sale especialmente 

perjudicada por sus «connotacio-

nes ideológicas respecto a la liber-

tad de enseñanza», sino también 

por cuestiones pedagógicas por-

que «rebaja la exigencia», dice 

Luis Centeno, secretario general 

de Escuelas Católicas. 

La educación especial ha ex-

presado su especial rechazo al 

texto normativo y pide un pacto 

de Estado. Pero la ministra Celaá 

asegura que quiere cambiar la ley 

«no sólo por un tic ideológico to-

talitario, sino para dar respuesta 

a las necesidades de moderniza-

ción del sistema».

LA
 C

LA
V

E

Competencias 
educativas 
lospopulares 
creen que con 
la «ley Celaá» 
el Estado 
renuncia a sus 
competencias 
en la materia

Pacto de 
Estado 
Cs y 
asociaciones 
de la educación 
especial 
quieren una ley 
consensuada 
desde cero 

Una alumna de 
2º de 
Bachillerato del 
IES Simone Veil, 
de Paracuellos 
del Jarama 
(Madrid), recibe 
clases de 
refuerzo para  
presentarse a la 
EVAU

EFE

Celaá dará ordenadores el próximo 
curso al 9% de los alumnos
La ministra de Educación y FP ha anuncia-
do que los centros recibirán el próximo 
curso medio millón de ordenadores que 
podrán a disposición de los alumnos que 
estudien en escuelas públicas para 
impulsar la educación digital. Se propor-
cionarán a alumnos vulnerables. Y es que, 
según el último informe PISA, un 9% de los 
estudiantes españoles (unos 543.000) no 
tenían ningún ordenador en casa. 
Educación ha constatado, además, que 
durante la pandemia han tenido difi culta-
des para seguir las clases a distancia el 
10% del alumnado aproximadamente. Por  
otra parte, el Consejo de Ministros aprobó 
ayer una dotación de 400 millones para 
universidades y otros centros de educación 
superior que se repartirán a las autono-
mías para hacer frente al Covid-19.
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O. R. S. MADRID 
La ministra de Educación, Isabel Ce-
laá, va a repartir en los centros edu-
cativos públicos 500.000 portátiles y 
tabletas con conexión a internet pa-
ra paliar la brecha digital del corona-
virus. Su idea inicial era que cada es-
tudiante tuviera su propio dispositi-
vo, pero el dinero sólo da para dotar 
al 6% del alumnado, el más vulnera-
ble. La propia Celaá admite que hay 

un 15% de escolares que no ha lo-
grado conectarse durante estos tres 
meses de educación no presencial.  

El programa contempla 260 millo-
nes de euros para digitalizar las au-
las. El Estado pondrá 190 millones 
de euros (184 procederán de fondos 
europeos Feder) y 70 los tendrán que 
aportar las CCAA que se quieran ad-
herir a un plan que recuerda al pro-
yecto Escuela 2.0 que en 2009 puso 

en marcha José Luis Rodríguez Za-
patero. En aquella ocasión, se repar-
tieron 420.000 ordenadores de so-
bremesa en una iniciativa que se fi-
nanció con 200 millones de euros. 
Una mitad lo pagó el Gobierno y la 
otra, las CCAA. Entonces se dotó a 
colegios públicos y concertados, 
mientras que Celaá dijo ayer que la 
ayuda será sólo para los públicos. 

El plan de Zapatero no funcionó y 

muchos PC se quedaron en las cajas 
porque no se habilitaron redes ni se 
formó debidamente a los profesores. 
Celaá quiere «seguir impulsando» la 
preparación de los docentes en com-
petencias digitales e introducir la In-
teligencia Artificial en las platafor-
mas educativas. Su idea es empezar 
a repartir estos dispositivos, median-
te el sistema de préstamo, en el pri-
mer trimestre del curso 2020/2021. 

Estos 260 millones en tecnología 
se suman a los otros 2.000 millones 
para educación que se incluyen en la 
partida no reembolsable de 16.000 
millones para paliar los efectos de la 
pandemia en las CCAA. De esa bol-
sa educativa de 2.000 millones, 1.600 
son para colegios e institutos y 400 
para universidades. Los sindicatos 
calculan que harían falta como míni-
mo 3.600 millones para atender las 
necesidades generadas por la Covid-
19. Y la Conferencia de Rectores de 
las Universidades Españolas (Crue) 
advierte al Gobierno que tendrá que 
poner otra partida para compensar 
la bajada de tasas universitarias. 

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Mientras ocho millones de alumnos 
terminan este accidentado curso y 
las escuelas se preparan para cam-
biar toda su organización en una 
contrarreloj de aquí a septiembre, la 
octava reforma educativa de la de-
mocracia inicia su andadura parla-
mentaria reabriendo, en plena deses-
calada, los frentes de la concertada, 
el castellano o la meritocracia. El 
Congreso debate hoy el rechazo to-
tal de PP, Vox y Cs a la ley Celaá, la 
norma que derogará la Lomce. 

Estos tres partidos han presenta-
do enmiendas a la totalidad en las 
que piden la devolución de la 
Lomloe porque consideran que el 
texto que aprobó el Consejo de Mi-
nistros antes del coronavirus «no da 

respuesta» a los nuevos problemas 
que ha causado la pandemia. La mi-
nistra Isabel Celaá ha recordado que 
el proyecto puede ser mejorado y ha 
buscado el apoyo de Ciudadanos pi-
diéndole expresamente que retire su 
enmienda como «buen gesto». La 
portavoz de Educación de la forma-
ción naranja, Marta Martín, le res-
ponde: «Congele la tramitación de 
esta ley y siente en la mesa un pacto 
para dialogar un acuerdo de míni-
mos con la comunidad educativa y el 
resto de fuerzas políticas».  

La «falta de acuerdo» es el princi-
pal motivo de la enmienda del PP, 
que reclama que se retrase el debate 
al menos hasta que finalice el estado 
de alarma. Lo dice también Vox, que 
recuerda que no se ha consultado a 

los afectados. No en vano, la Lomloe 
no ha sido revisada por el Consejo 
de Estado y está por ver que durante 
el trámite parlamentario haya com-
parecencias de expertos. Celaá quie-
re que la ley esté aprobada para fina-
les de otoño. Hay sintonía en el 0-3 
años, la FP o la simplificación del cu-
rrículo. Éstas son las batallas:  

e CONCERTADA. Los tres partidos 
apelan a la libertad de elección de 
las familias y se muestran en contra 
de que la ley elimine el concepto de 
la «demanda social», un blindaje 
para la concertada –donde estudia 
el 25% del alumnado– frente a posi-
bles cierres de las CCAA. La 
Lomloe contempla, además, repar-
tir a alumnado «por razones socioe-

conómicas» por los colegios con-
certados y pone límites a la finan-
ciación con fondos públicos de la 
educación que separa por sexos. A 
todo eso se suma la exclusión de la 
concertada, ayer, en el reparto de 
las ayudas tecnológicas para paliar 
la brecha digital por el coronavirus, 
lo que se interpreta  como toda una 
declaración de intenciones de cara 
al comienzo del debate. Luis Cente-
no, secretario general de Escuelas 

Católicas: «Es una discriminación, 
los concertados prestan el mismo 
servicio público que la enseñanza 
pública. Por lo tanto, sus docentes 
y alumnos deben recibir los mis-
mos recursos», advierte. «Si la Ad-
ministración no aporta los medios, 
incumple su obligación legal y tras-
lada el coste a las familias».  

eCASTELLANO. El proyecto de ley di-
ce que, al finalizar la educación obli-
gatoria, todos los alumnos deben al-
canzar «el dominio pleno y equiva-
lente» tanto en castellano como en la 
lengua cooficial correspondiente, pe-
ro deja que sean las CCAA las que 
controlen si se imparten o no estas 
lenguas. El Estado no garantiza, por 
tanto, que se cumplan unas horas 
mínimas en castellano en Cataluña, 
Baleares o la Comunidad Valencia-
na. Ésta es una línea roja esencial pa-
ra los tres partidos de la oposición. 

eMERITOCRACIA. Los alumnos po-
drán sacarse el título de Bachillera-
to con un suspenso y podrán lograr 
el de la ESO realizando simplemen-
te «actividades personalizadas ex-
traordinarias» de las asignaturas 
que no hayan aprobado. Se elimi-
nan las reválidas y los itinerarios y 
se busca a toda costa que no se re-
pita curso al tiempo que se apuesta 
por metodologías alternativas a la 
memorización y se recupera el mo-
delo comprensivo y el «aprender a 
aprender» de la Logse. PP, Vox y 
Ciudadanos están en contra de es-
tas medidas y piden una Selectivi-
dad única en todas las CCAA.   

eIDENTIDAD DE GÉNERO. La Religión 
pierde peso, pues no contará para la 
media ni para pedir becas y dejará 
de tener materia alternativa. Ahora 
todos los alumnos darán clase de 
Valores Cívicos y Éticos, donde el PP 
y Vox sospechan que Unidas Pode-
mos aprovechará para introducir 
contenidos de identidad de género, 
como ha hecho en otras leyes.  

eEDUCACIÓN ESPECIAL. Celaá ha repe-
tido una y otra vez que no va a quitar 
recursos a los centros de educación 
especial, pero las familias de los 
37.000 alumnos que estudian en es-
ta modalidad no se lo creen y han 
convocado para hoy manifestaciones 
en Valladolid y León (la autorización 
en Madrid ha sido denegada). Es 
uno de los asuntos que más puede 
desgastar al Ejecutivo. 

La ‘ley Celaá’ reabre el frente de la 
concertada en plena desescalada 
Afronta su primer debate en el Congreso con PP, Ciudadanos y Vox pidiendo su retirada

500.000 portátiles para el 6% del alumnado  
El Gobierno pondrá en septiembre 1.600 millones de euros para la escuela y 400 millones para la universidad

Las ministras de Educación, Isabel Celaá, y Hacienda, María Jesús Montero, ayer, en la rueda de prensa tras el Consejo de Ministros. JAVIER BARBANCHO 

0-3
Años. Celaá quiere 
aprobar la ley en 
otoño. Hay sintonía 
en el 0-3 años, la FP  
o la simplificación  
del currículo.
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